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Газ шаГает по стране… 
не широким шаГом
Несмотря на экономический 

кризис, мировой рынок газомотор-
ного топлива в последнее время по-
стоянно рос. В корпоративном жур-
нале «Газпром» указывается, что 
ежегодный рост мирового рынка 
ГМТ в этот период составлял 10%. 
Причём прежние лидеры направ-
ления — Италия, Россия и США 
были потеснены Китаем, Индией 
и Бразилией. Особенно отличились 
Пакистан и Иран, которые к 2010 
году заняли первые места в мире 
по количеству автомобилей, ра-
ботающих на компримированном 

газе,  — 2,5 млн и 2 млн газобаллон-
ных машин соответственно. Россия 
по динамике развития газомотор-
ной отрасли существенно отстаёт 
от мировых показателей.

На топливном рынке существу-
ет два вида газомоторного топлива: 
компримированный природный 
газ (метан) и сжиженный угле-
водородный газ (пропан-бутан). 
Пропан-бутаном заправляют авто-
мобили на газозаправочных стан-
циях сжиженного углеводородного 
газа (АГЗС СУГ), а метаном — на 
автомобильных газонакопитель-
ных компрессионных станциях 
(АГНКС). 

В России наибольшее распро-
странение получила именно про-
панобутановая смесь. По данным 
Национальной газомоторной ас-
социации (НГА), в марте 2011 года 
на долю СУГ в стране приходилось 
около 1 млн автомобилей и 3 ты-
сячи заправок. Показатели КПГ 
куда скромнее — приблизительно 
100 тысяч автомобилей и 249 за-
правок, что на 23 заправки больше, 
чем в октябре 2010 года. При этом 
в рамках целевой комплексной 
программы Газпрома «Развитие 
газозаправочной сети и парка тех-
ники, работающей на природном 
газе на 2007-2015 годы», планиро-
валось всего по стране к 2015 году 
построить 201 АГНКС, из которых 
в Сибирском федеральном округе 
(СФО) — 31. Первые три из них 
должны были появиться в 2010 
году Новосибирске, Новокузнецке 
и Томске. Но экономический кри-
зис внёс свои коррективы. Соглас-
но данным ООО «Газпром трансгаз 
Томск», за это время построена и 
сдана в эксплуатацию АГНКС в 
Томске. В 2009 году реконструиро-

В кузнецкий уголь вкладыва-
ются и уже сложившиеся крупные 
компании, как специализирован-
ные угольные, так и комплекс-
ные, горно-металлургические, и 
«отдельные» инвесторы, не уча-
ствующие в крупных отраслевых 

холдингах. Кто только не идёт 
в кузбасский уголь — бывшие 
менеджеры угольных компаний, 
хорошо знающие этот бизнес, быв-
шие нефтяники, имеющие деньги 
и, наверное, самое общее представ-
ление об угле, инвесторы, вклады-

вающие деньги во всё, что им инте-
ресно, от недвижимости до водки, 
акционеры крупной компании по 
производству соков и молочных 
продуктов и многие другие. 

О привлекательности отрасли 
говорит и такой факт — чего-чего, 
а нехватки кредиторов угольщики 
не испытывают. Деньги взаймы 
выдаются и на строительство но-
вых шахт, разрезов и фабрик, и 
на пополнение оборотных средств, 
и на покупку лицензий на новые 
угольные участки. Сложилась уже 

налаженная система взаимоотно-
шений между угольными компа-
ниями и банками. И хотя, как это 
было в период последнего кризиса 
2008-2009 годов, она может давать 
серьёзные сбои, в целом, финан-
сирование кузбасского углепрома 
вполне можно охарактеризовать 
как стабильно работающий про-
цесс. Анализ же кредитной исто-
рии конкретных угольных компа-
ний показывает, что угольщики 
могут получать кредиты в самых 
разных банках и на разных услови-
ях, но так или иначе, потребность 
в деньгах отрасль удовлетворяет. 

Готовность кредиторов давать 
взаймы угольщикам тоже нетруд-
но понять — заёмщикам есть, что 
отдавать в залог, всё производство 
в отрасли весьма фондоемкое, 
компании владеют на правах соб-
ственности разрезами, шахтами, 
дорогостоящим производственным 
оборудованием, транспортными 
средствами, большими земель-
ными участками. На их балансе 
числятся (относящиеся, впрочем, 
к «нематериальным активам», но 
все знают, что их можно конверти-
ровать в материальные) лицензии 
на недропользование. Кроме того, 
можно брать в залог экспортную 
выручку, а ежегодно из Кузбасса 
вывозится более 80 млн тонн общей 
стоимостью около 7 млрд долла-
ров. Да и финансовые результаты 
угольщиков обнадеживают их 
кредиторов: за 5 месяцев 2011 года, 
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Всё развитие угольной промышленности Кузбасса 
в последние пятнадцать лет ясно показывает, что 

эта отрасль была и остаётся самой инвестиционной 
привлекательной. И даже в непростые кризисные и 

послекризисные времена инвестиционная активность в 
углепроме не снижается.

ГАз иЛи НЕ ГАз?
По оценкам экспертов, лидирующим альтернативным моторным 

топливом в России и мире в целом сегодня является газ. Причём 
ситуация на российском рынке газомоторного топлива (ГМТ) 

складывается таким образом, что в скором времени сжиженный 
углеводородный газ (СУГ) начнёт уступать по количеству 

работающих на нём автомобилей, а также по объёмам реализуемого 
топлива компримированному газу (КПГ). Информация, которую 

удалось собрать «Авант-ПАРТНЕРу» по рынку ГМТ в Кемеровской 
области, отчасти подтверждает эти выводы. Между тем отчётливо 

наблюдается другая тенденция. Большинство потребителей в 
Кузбассе ещё не готовы отказаться от традиционного вида топлива. 

И на это у них есть свои весомые причины.
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На прошлой неделе в ходе вы-
ездной пресс-конференции руко-
водитель ГУ КО «Автомобильные 
дороги Кузбасса» Олег Шурыгин 
заявил, что для завершения стро-
ительства 25-и километрового 
участка высокоскоростной дороги 
первой категории Кемерово  — 
Ленинск-Кузнецкий осталось 
уложить всего три километра 
верхнего слоя асфальтобетона. 
Все основные работы будут завер-
шены уже к 10 сентября, акт ввода 
дороги в эксплуатацию подпишут 
только в следующем году. Это 
связано с необходимостью про-

ведения работ по рекультивации, 
ограждению дороги от животных 
и прочим.

С конца 1990-х-начала 2000-х 
годов трасса с трудом справлять-
ся с нагрузками. В среднем за 
сутки по ней проезжает порядка 
17 тысяч автомобилей, а местами 
значительно больше. Чтобы доро-
га справлялась с такой интенсив-
ностью движения, было принято 
решение перевести её из второй в 
первую техническую категорию. 

Строительство первого участка 
новой дороги Кемерово — Ленинск-
Кузнецкий протяжённостью 5,4 км 
началось в 2005 году и велось два 
года. В 2007 году началось строи-
тельство второго участка дороги 
протяжённостью 25 километров, 
который и будет открыт для про-
езда в сентябре текущего года. Он 
проходит по новому направлению, 
в стороне от населенных пунктов 
(в объезд Берёзово, Берегового и 
Смирновки), и не имеет пересе-
чений на одном уровне с другими 
трассами. Движение по такой доро-
ге позволит значительно сократить 
время в пути.

Разрешённая нагрузка на оди-
ночную ось, на строящейся дороге, 
по словам Олега Шурыгина, будет 
составлять 11,5 тонн. Разрешён-
ная скорость — 110 километров в 
час при благоприятных погодных 
условиях. Однако дорогу впервые 
в Сибири оснастят компьютерной 
системой управления с метеостан-
циями и электронными знаками. 
Аппаратура будет определять 
разрешённую скорость в данное 
время по таким показателям, как 
видимость и состояние дорожного 
покрытия. Освещена трасса пока 
будет не вся. В 2011 году освещение 

установят только на первой раз-
вязке, что  на выезде из Кемерова. 
В 2012 году — на второй. Связано 
это со стоимостью строительства 
и эксплуатации дороги. Только 
освещение каждого километра 
трассы ежегодно будет обходиться 
областному бюджету в 1 млн рублей. 

Общая сумма инвестиций в стро-
ительство 25-и километрового участ-
ка дороги превысит 5 млрд рублей. 
В основном это деньги областного 
бюджета. По словам руководителя 

ГУ КО «Автомобильные дороги Куз-
басса», изначально планировалось, 
что финансирование будет вестись 
в соотношении 70% из федерального 
бюджета и 30% из областного. В нача-
ле строительства (2007-2008 годы) из 
федерального бюджета на эти цели 
поступило около 700 млн рублей, но 
затем финансирование прекрати-
лось. Однако в прошлом году область 
получила 1,2 млрд рублей а в 2011 
году — 800 млн рублей. Но в виде 
кредитных ресурсов.

В этих условиях отказ регио-
нальных властей от идеи платно-
сти данного участка дороги явля-
ется неожиданным. Напомним, что 
ещё в прошлом году заявлялось, 
что стоимость проезда по 25-и ки-
лометровому участку дороги Кеме-
рово — Ленинск-Кузнецкий будет 
составлять 50 рублей (по 2 рубля 
за километр). Деньги должны были 
поступать в областной бюджет и 
затем расходоваться на содержа-
ние дороги. О причинах, по кото-
рым чиновники решили пойти «на 
попятную», дорожники предпочи-
тают не распространяться. Между 
тем, по данным «Авант-ПАРТНЕ-
Ра», областные власти сейчас рас-
сматривают вариант рекламного 
продвижения дороги и обратились 
за помощью в недавно созданный 
кузбасский центр маркетинга 
территорий. Платность дороги, по 
мнению, властей, — это рисковый 
фактор: далеко не все захотят 
ехать по такой дороге. Поэтому не 
исключено, что при маркетинговой 
работе может быть найден способ 
смягчения этого риска.

Что же до самого строитель-
ства, то весной 2012 года планиру-
ется приступить к строительству 
следующего (последнего) участка 
дороги протяжённостью 36 кило-
метров. Но и здесь всё упирается в 
денежный вопрос — будут субси-
дии из федерального бюджета или 
нет. «У нас есть все силы и возмож-
ности для того, чтобы построить 
новый участок дороги за 3 года. Но 
всё будет зависеть от финансиро-
вания», — заявил Олег Шурыгин.

Максим Москвикин

13 сентября будет открыто движение по дороге первой 
категории Кемерово — Ленинск-Кузнецкий до посёлка Шевели. По 

словам директора  ГУ КО «Автомобильные дороги Кузбасса» Олега 
Шурыгина, проезд по данному участку трассы, вопреки ожиданиям, 

будет «пока» бесплатным. Между тем, практически всё бремя 
финансирования строительства этого участка дороги, а затем и его 

содержания ложится, на плечи областного бюджета.
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 дЕ ЛоВЫЕ НоВос Ти

На сегодняшний день на строительстве участка дороги ра-
ботают 6 крупных и порядка полутора десятков небольших 
подрядных организаций. В общей сложности в работах задей-
ствовано около 500 человек. Функции генерального подрядчика 
строительства дороги выполняет государственное предприятие 
Кемеровской области (ГП КО) «Автодор».  Напомним, что стро-
ящаяся дорога первой категории Кемерово — Ленинск-Кузнецкий 
(до примыкания к существующей автодороге первой категории 
Ленинск-Кузнецкий  — Прокопьевск — Новокузнецк) имеет длину 
около 76 километров и является частью трассы Новосибирск — 
Ленинск-Кузнецкий — Кемерово — Юрга, которая относится к 
наиболее важным магистралям Кузбасса. Её именуют не иначе как 
межрегиональный коридор между Кемеровской и Новосибирской 
областями. Кроме того, эта дорога способствует оперативному 
пропуску транспортных потоков в Алтайский край, Республику 
Алтай, Казахстан и Монголию с нового автодорожного направле-
ния «Алтай – Кузбасс». Общая протяжённость трассы — 427 км, 
в том числе на территории нашего региона — 280 км.

цЕНА ВопросА

www.kezsb.ru

подробная информация о новых разработках и продукции 
ОАО «Кемеровский Экспериментальный завод Средств 
Безопасности»  на сайте

Телефон коммерческой службы/факс: 8 (3842) 64-30-39

Дорогие Кузбассовцы!
Уважаемые шахтёры!

Коллектив ОАО «Кемеровский экспериментальный завод средств без-
опасности» от всей души поздравляет вас со знаменательным для всего 
региона праздником —

  Днём шахтёра!
Этот праздник недаром стал для Кузбасса по-настоящему главным – 

ведь именно угольная отрасль была и остаётся основой экономики нашего 
края, именно на плечах горняков лежит основа благосостояния каждой 
нашей семьи. И мы гордимся тем, что можем считать себя вашими кол-
легами, внося вклад в обеспечение безопасности вашего нелёгкого труда.

Наш завод, отметивший недавно свое 40-летие, выпускает современное 
оборудование, направленное как для предотвращения, так и для ликвида-
ции аварийных ситуаций на шахтах и разрезах. Продукция нашего пред-
приятия спасла немало жизней горняков и горноспасателей. Это — наш 
главный долг перед вами.

Помимо этого, важной задачей для нас является создание комфортных 
условий работы горняков. Не так давно мы освоили выпуск теплоэнерге-
тической установки, которую применяют вместо строительства до-
рогостоящих котельных для обогрева шахт или иных производственных 
объектов. А это даёт нашим заказчикам не только повышенный уровень 
безопасности, но и экономию прямых затрат в сотни миллионов рублей.

Мы, как никто более, понимаем специфику шахтерских профессий и 
надеемся, что усилия нашего предприятия будут способствовать соз-
данию условий, при которых шахтеры будут уверены в обеспечении без-
опасности и комфорта вашего труда.

Желаем Вам крепкого здоровья, достатка во всём, 
                                                           благополучия и счастья!
Безопасных забоев всем вам и самых светлых надежд!
Пусть этот праздник будет согрет теплом горячих 
                                                      шахтерских сердец!

Совет трудового коллектива ОАО «КЭЗСБ»

НоВАЯ ТрАссА – 
бЕспЛАТНо

ВзрЫВНик ВЕрНуЛсЯ зА убЫТкАМи 
Центральный районный суд Кемерова вернулся к рассмотрению иска специалиста 

по взрывному делу Виктора Белова и взыскании 184,13 млн рублей с ОАО «Угольная 
компания «Кузбассразрезуголь» (КРУ) за использование патента. В марте в удовлет-
ворении этого иска было отказано, но областной суд вернул дело на новое рассмотре-
ние. Как сообщил патентный поверенный андрей сергеев изобретение под названием 
«Способ взрывной отбойки скальных вскрышных пород и полезного ископаемого» было 
зарегистрировано в 1990 году, и 20-летний срок действия патента закончился. Но требо-
вания о взыскании убытков предъявлены за период 2004-2009 гг. Размер же требований 
основан на предполагаемых доходах компании, полученных от реализации угля, добы-
того с использованием патента, и, исходя из сложившейся практики, согласно которой 
стандартная лицензия на использование изобретения обходится пользователю в 5-8% 
от доходов или в 20-28% прибыли, полученных с помощью изобретения. В пресс-службе 
КРУ сообщили, что у компании «есть основания полагать, что изобретение истца не от-
вечает условиям патентоспособности, и он злоупотребляет своим правом». Суд объявил 
перерыв до 2 сентября. 

НЕ подЕЛиЛи Акции
Очередной спор между совладельцами холдинга «Сибуглемет» завершился в поль-

зу анатолия скурова и не в пользу Владимира мельниченко. Как сообщила коллегия 
адвокатов «Регионсервис», представлявшая в суде интересы первого, апелляционная 
судебная инстанция отказала Мельниченко в удовлетворении жалобы на решение арби-
тражного суда Кемеровской области от 20 мая 2011 года. Акционер и председатель совета 
директоров ЗАО «Обогатительная фабрика «Междуреченская» Владимир Мельниченко 
добивался признания недействительным договора купли-продажи 19,5% акций фабрики, 
но суд первой инстанции ему отказал. Договор был заключён в августе 2004 года между 
ОАО «Междуречье» и ООО «Геоинвест» (действует в интересах Анатолия Скурова). Суд 
принял доводы, что заключённая в 2004 году, но фактически исполненная в 2010 году, 
сделка не причинила убытков ни продавцу, ни его акционеру, т.к. была осуществлена 
по рыночной цене, а Владимир Мельниченко пропустил срок исковой давности. Это уже 
его второй проигрыш в подобном споре со Скуровым. Ранее ему и ещё одному акционеру 
ОФ «Междуреченская» Валентину Бухтоярову не удалось в судебном порядке потре-
бовать перевода на себя прав покупателя по другому договору купли-продажи 17,3 тыс. 
акций, заключенному в 2009 году между александром Щукиным (четвёртый совладе-
лец «Сибуглемета») и компанией «Геолайн Энерджи Лимитед» (Кипр). Похожий спор в 
2010-2011 гг. был у Александра Щукина с одной из компаний Скурова по поводу акций 
ОАО «Шахта «Полосухинская», но он завершился в пользу Щукина.

393 миллиона рублей состав-
ляет стартовый размер разового 
платежа за пользование недрами 
участка «Менчерепский Север-
ный» в Беловском районе, выстав-
ленного Федеральным агентством 
по недропользованию на конкурс с 
целью разведки и добычи каменно-
го угля 1 декабря в Москве. В гра-
ницах участка общее количество 
запасов угля, соответствующих 
по принятым к подсчёту конди-
циям балансовым, по экспертной 
оценке, составляет около 222 млн 
тонн по категориям В+С1, заба-
лансовых запасов — 44 млн тонн. 
Как известно, кузбасские власти, 
несколько лет продвигали проект 
организации на этом месторож-
дении энергоугольного кластера. 
Летом текущего года директор 
департамента угольной и торфя-
ной промышленности Минэнерго 
константин алексеев сообщил, что 
Россия предложила Китаю разра-
батывать Менчерепское совместно 
с «ИнтерРАО». «Намечается соз-
дание ряда энерготехнологических 
комплексов, позволяющих перейти 
к комплексному освоению ресурсов 
угольных месторождений, извлече-
нию и использованию метана. Среди 
них — кластер на Караканском и 
Менчерепском месторождениях. 
«ИнтерРАО» будет заниматься 
Менчерепским месторождени-
ем»,  — сказал он.

843 миллиона 795 тысяч рублей 
чистой прибыли по РСБУ полу-
чило ОАО «Кузбасская топливная 
компания» (КТК) за первое полу-
годие текущего года, говорится в 
ежеквартальном отчёте общества. 
За тот же период 2010 года чистый 
убыток компании составил 75 млн 
616 тыс. рублей. Выручка КТК за 
первое полугодие текущего года 
выросла в 2,2 раза по сравнению 
с тем же периодом 2010 года и со-
ставила 9 млрд 57,9 млн рублей. 
Как сообщалось ранее, за первые 
6 месяцев текущего года компания 
увеличила добычу угля по сравне-
нию с тем же периодом 2010 года 
на 37% до 3,73 млн тонн. В связи 
с увеличением спроса на сорто-
вые марки угля, производимого 
компанией, среди российских и 
иностранных клиентов объём рас-
сортировки угля на мобильных 
дробильно-сортировочных уста-
новках увеличился по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года на 42% и составил 2,54 млн 
тонн. Объём продаж за указанный 
период увеличился на 28% до 4,51 
млн тонн. Рост произошёл за счет 
активного наращивания экспорт-
ных поставок: экспорт увеличился 
на 87% и достиг 3,07 млн тонн.

17 миллиардов рублей напра-
вит компания «ЕвразХолдинг» на 
завершение строительства шахты 
«Ерунаковская-VIII» своей компа-
нии «Южкузбассуголь», возобнов-
лённого весной этого года. Заверше-
ние строительства и ввод в эксплуа-
тацию шахты «Ерунаковская-VIII»  
намечены на середину 2013 года, 
говорится в сообщении «Евраза». 
Ожидается, что к концу 2014 года 
шахта выйдет на мощность 2 млн 
тонн в год.  Шахта будет отрабаты-
вать участок «Ерунаковский-VIII» 
с перспективой перехода на участок 
«Ерунаковский-Восточный». Со-
вместное освоение двух лицензион-
ных участков позволит обеспечить 
стабильную работу шахты в долго-
срочной перспективе и поставку 
высококачественного коксующего-
ся угля марок «Ж» и «ГЖ». Объём 
запасов коксующегося угля на осва-
иваемых участках оценивается в 85 
млн тонн. Напомним, строительство 
шахты началось в 2006 году и было 
приостановлено во время кризиса 
2008 года.

Как сообщила 19 августа пресс-
служба УФССП, ОАО «Кузбас-
сконсервмолоко» в течение долго-
го времени не платило налоги. В 
результате образовалась задол-
женность в 7 млн рублей. Тяжин-
ские приставы начали взыскание 
долга с ареста денежных средств 
на счетах организации (1,078 млн 
рублей) и транспорта (на сумму 
0,33 млн рублей). Как сообщила 
судебный пристав-исполнитель 
татьяна серёгина, для взыскания 
остатка долга планируется аресто-
вать продукцию и оборудование 
завода, а также его дебиторскую 
задолженность. 

Комментариев руководства 
ОАО «Кузбассконсервмолоко» до 
сдачи номера в печать получить 
не удалось. Заместитель директора 
по экономическим вопросам Ольга 
Пупышева отказалась обсуждать 
ситуацию на заводе, сказав лишь, 
что «Просто так получилось». 

По информации андрея парад-
никова, начальника отдела соци-
ально-экономического прогнозиро-
вания администрации Тяжинского 

района, финансовое положение 
предприятия сложное, и задол-
женность по налогам  — лишь ма-
лая часть его долгов: «Объём кре-
диторской задолженности за полу-
годие по всему району — около 500 
млн рублей, из них большая часть, 
порядка 280 млн рублей, — это 
долги ОАО «Кузбассконсервмоло-
ко». Судя по итогам статистическо-
го отчёта о производстве и отгрузке 
промышленной продукции, выпуск 
на заводе в текущем году суще-
ственно сократился. Около 26 тыс. 
условных банок (туб) было произ-
ведено на предприятии в 2010 году, 
мощности тогда были загружены 
в пределах 50%. Сейчас, по оценке 
Андрея Парадникова, мощности 
завода загружены максимум на 
25-30%: «Если по итогам года они 
выйдут на 25 туб, будет хорошо. 
По статистическим данным за по-
лугодие, индекс производства по 
отношению к аналогичному пери-
оду прошлого года составил 71,6%. 
В 2010 году также было снижение 
по отношению к 2009 году, завод 
сработал убыточно».  

О финансовом состоянии пред-
приятия в администрации имеют 
возможность судить лишь по дан-
ным официальной статистики. «Мы 
не можем договориться с руковод-
ством предприятия о взаимодей-
ствии в социально-экономическом 
развитии района, — сетует Андрей 
Парадников. — Такая ситуация 
с тех пор, как у предприятия по-
явились новые собственники. Ру-
ководство завода отказывается 
предоставлять нам информацию о 
финансово-экономическом поло-
жении, проблемах и перспективах 
развития завода. По слухам, суще-
ствует большая диспропорция в 
уровне оплаты труда, социальная 
напряжённость в коллективе». 

По сведениям районной адми-
нистрации, падение производства 
началось в 2009 году. Как предпо-
лагает Андрей Парадников, имели 
место сразу несколько факторов, 
в том числе снижение качества 
продукции (на использование 
заменителей цельного молока 
предприятие перешло уже дав-
но), а также снижение закупок 
для нужд Министерства обороны 
и в Госрезерв, которые раньше 
были в числе основных потреби-
телей. Последствием проводимой 
политики на предприятии стало 
сокращение молочного производ-
ства в районе за последние годы 

в 2 раза  — закупать сырьё ОАО 
«Кузбассконсервмолоко» предпо-
читает в соседних регионах, пред-
лагая местным производителям 
низкие закупочные цены.

Отметим, что в декабре 2010 
года ситуация на ОАО «Кузбас-
сконсервмолоко» была предме-
том рассмотрения на областном 
антикризисном штабе (см. «А.-
П.» №24 от 07.12.2010). Тогда от 
предприятия потребовали сроч-
но погасить задолженность по 
налогам и сборам в размере 9,66 
млн рублей, а также наладить 
отношения с местной админи-
страцией. Недавно назначенный 
тогда гендиректор ОАО «Куз-
бассконсервмолоко» александр 
резинкин обещал встретиться с 
местными чиновниками. Появле-
ние задолженности он объяснил 
большой дебиторской задолжен-
ностью покупателей продукции, 
и обещал вскоре полностью рас-
считаться по долгам перед бюд-
жетом. Известно, что Александр 
Резинкин на предприятии уже 
не работает — с февраля долж-
ность гендиректора занимает 
андрей Юркевич. По словам Ан-
дрея Парадникова, о каких-либо 
контактах нового либо прежнего 
директора с администрацией он 
ничего не знает. 

Ксения Сидорова

судЕбНЫЕ присТАВЫ 
ВзЯЛись зА сГущёНку

Управление федеральной службы судебных приставов (УФССП) 
России по Кемеровской области арестовало денежные средства на 

счетах ОАО «Кузбассконсервмолоко», производителя сгущенного 
молока, и транспорт предприятия в счёт погашения долга по 

обязательным платежам. Эти долги — лишь небольшая часть 
кредиторской задолженности предприятия.

Ф е д е р а л ь н ы й  з а к о н  о т 
10.05.2010г. №84-ФЗ «О дополни-
тельном социальном обеспечении 
отдельных категорий работников 
организаций угольной промыш-
ленности» вступил в силу с на-
чала 2011 года. На доплату могут 
рассчитывать те пенсионеры, у 
которых имеется стаж подземной 
работы (по добыче угля, сланца, на 
строительстве шахт и открытых 
горных работах, включая личный 
состав горноспасательных частей) 
не менее 25 лет. Для работников 
ведущих профессий — горнорабо-
чих очистного забоя, проходчиков, 
забойщиков на отбойных молотках, 
машинистов горных выемочных 
машин достаточно 20-ти лет стажа.

Всё финансовое обеспечение 
этих расходов — на выплату до-
платы к пенсии, на организацию 
работы по ее выплате и доставке  — 
производится за счет взносов, упла-
чиваемых организациями угольной 
промышленности. Это естествен-
ным образом увеличивает общую 
налоговую нагрузку предприятий. 
Однако, вопреки опасениям, уголь-
щики здраво отреагировали на нор-
мы нового закона, и в большинстве 
своевременно и полностью уплачи-

вают дополнительные взносы. Во 
втором квартале поступления уве-
личились на 62% — по отношению 
к первому  — а количество пред-
приятий-плательщиков выросло 
на 12%. Из угольных предприятий 
Кузбасса лишь одно не приступило 
к уплате. В целом же по России по 
результатам первого полугодия 
угольными предприятиями на вы-
плату доплаты к пенсии перечисле-
но 635,7 млн руб страховых взносов. 
Основная доля их ложится на Куз-
басс, поступления от предприятий 
Кемеровской области составляют 
75% от общероссийских сборов.

Заместитель управляющего 
ОПФР по Кемеровской области 
ольга Фалалеева отметила, что, 
начиная с августа количество пен-
сионеров, получающих дополни-
тельную пенсию, увеличилось в 
Кузбассе ещё на две тысячи. Общее 
число таких пенсионеров-шахтёров 
составляет сегодня в Кемеровской 
области 28200 человек. В целом по 
стране таких льготников 67,5 тысяч, 
42% из них — кузбассовцы. По про-
гнозам специалистов пенсионного 
фонда увеличение общего количе-
ства получателей дополнительной 
пенсии маловероятно.

Отдельного внимания заслу-
живает вопрос о величине допол-
нительной пенсии. Здесь следу-
ет пояснить, что фиксированной 
«жёсткой» ставки у этой допол-
нительной выплаты просто не су-
ществует — она зависит от общего 
объёма перечисленных угольными 
предприятиями взносов от фонда 
оплаты труда.

При определении размера до-
полнительной пенсии шахтёрам 
применяются несколько основ-
ных показателей. Учитывается 
среднемесячная заработная плата 
в Российской Федерации (поста-
новлением Правительства РФ от 
07.04.2011 года № 256 она утверж-
дена в размере 10474 рублей 80 
коп.) Определяется отношение 
среднемесячного заработка работ-
ника организации угольной про-
мышленности к среднемесячной 
зарплате и учитывается не выше 
пятикратного превышения. Сейчас 
в Кузбассе среднее отношение за-
раьотных плат составляет 3,5 (от 
0,5 до 5). Учитывается средний ста-
жевый коэффициент по области — 
сегодня он определён как 0,55 (мак-
симальный — 0,75). Определяется 
коэффициент уплаты страховых 

взносов, поступивших от предпри-
ятий угольной промышленности. 
За второй квартал он установлен 
постановлением ПФР от 19.07.2011 
№208п со значением 0,106257632.

Сейчас средний размер допла-
ты к пенсии по области составляет 
2063 рубля. Это заметное повыше-
ние, поскольку в первом полугодии 
он составлял 1292 рубля. Макси-
мальный размер доплаты — 4173 
рубля, а обладают такой доплатой 
около тысячи пенсионеров.

Как пояснил заместитель 
управляющего ОПФР тарас Баш-
киров, увеличение размера допла-
ты связано с увеличением посту-
плений страховых взносов в бюд-
жет ПФР на дополнительное со-
циальное обеспечение отдельных 
категорий работников угольной 
промышленности. В Кемеровской 
области за шесть месяцев текуще-
го года угольными предприятиями 
перечислено в бюджет ПФР 479,4 
млн рублей. В целом по России по 
состоянию на 1 июля 2011г. дан-
ными предприятиями в бюджет 
Пенсионного фонда на выплату до-
платы к пенсии перечислено 635,7 
млн рублей страховых взносов.

Сергей Волков

пЕНсиЯ дЛЯ уГоЛьщикоВ
В первом полугодии угольными предприятиями Кемеровской 

области перечислено в бюджет Пенсионного фонда РФ 479,4 млн 
рублей дополнительных страховых взносов. Эти средства идут 

на ежемесячную доплату к пенсии горняков. Напомним, что в 
соответствии с правилами, утвержденными Постановлением 

Правительства РФ от 11 октября 2010 года №798, Министерством 
энергетики РФ сформирован Перечень организаций угольной 

отрасли, являющихся плательщиками дополнительных страховых 
взносов. Всего в этот перечень входят 156 российских угольных 

предприятий из двадцати восьми регионов России. 78 таких 
предприятий-плательщиков зарегистрированы в нашем регионе. 

В ходе недавнего пресс-тура по районам Кузбасса руководство 
Отделения пенсионного фонда по Кемеровской области ознакомило 

журналистов с тем, как идёт работа по обеспечению ветеранов-
горняков дополнительной пенсией.

http://www.kezsb.ru/
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Размер пакета акций «Сухов-
ского», который приобрели соб-
ственники «Емельяновского», как 
и сумма сделки, не раскрывается. 
Бывший глава предприятия, а ныне 
председатель совета директоров 
Геннадий Левин пояснил лишь, что 
«можно говорить о получении кон-
троля над предприятием». По его 
словам, он сам в последнее время 
начал поиск инвестора: «Инвестор 
был просто необходим. Хозяйству 
требуется технологическое пере-
оснащение. Ведь технологии не 
стоят на месте. В Европе, например, 
уже используются шестиметровые 
теплицы Мы раньше как считали? 
Чем ниже теплица, тем меньше 
расход тепла. Но растению нужно 
не только тепло, но и освещенность, 
концентрация углекислого газа. 5-6 
основных параметров существует. 
Кроме того, из наших 15 га дей-
ствующих теплиц, 9 совсем старых. 
Рассчитывать на собственные силы 
было уже невозможно. Произ-
водство малорентабельное, Плюс 
тяжесть долгов».

По данным «Авант-ПАРТНЕ-
Ра», переговоры «Суховский» вёл 

примерно с десятком кузбасских 
компаний, в частности с крупны-
ми торговыми сетями. Покупатель 
был найден в лице совладельцев 
«Емельяновского», выходцев из 
Кузбасса — основателей торговой 
сети «КОРА». Как утверждают зна-
комые с ходом переговоров источ-
ники, здесь совпали интересы обеих 
сторон. С прошлого года представи-
тели новосибирской компании иска-
ли в Кузбассе площадку для стро-
ительства тепличного комплекса. 
Так, властям Ленинска-Кузнецкого 
в период активной реализации про-
грамма развития моногородов было 
сделано предложение построить 
мощности в организованной зоне 
экономического благоприятствова-
ния (статус резидента зоны давал 
возможность получать налоговые 
льготы и поддержку при создании 
инфраструктуры). «У самого «Еме-
льяноского» много земли, но всего 2 
га теплиц в Новосибирской области. 
Строительство новых осложнено 
отсутствием инфраструктуры. 
Поэтому компания и искала более 
подходящее место. «Суховский» в 
этом смысле вполне подходит», — 

рассказал «Авант-ПАРТНЕРу» 
источник в обладминистрации.

По словам Геннадия Левина, 
новые акционеры уже вступили в 
свои права, назначили нового руко-
водителя — сергея кондратьева. 
С ним связаться не удалось. А, как 
пояснил Геннадий Левин, сейчас 
владельцы решают две основных 
задачи — улучшение текущего 
финансово-экономического состо-
яния «Суховского» и подготовка к 
реализацию проекта по расшире-
нию тепличных площадей. 

Долги «Суховского» перед бан-
ками и партнёрами оцениваются 
в сумму 270-280 млн рублей, что 
сравнимо с годовым объёмом 
выручки. Сегодня руководство 
хозяйства ведёт переговоры с 
банками об улучшении кредитных 
условий и реструктуризации дол-
гов, занимается урегулированием 
текущих кредитных обязательств. 
А, кроме того, хозяйство гото-
вится к заключению контракта с 
ОАО «Росагролизинг» о поставке 
тепличного оборудования. Ожи-
дается, что поставки оборудова-
ния более чем на 200 млн рублей 
начнутся уже в этом году. Весной 
следующего года планируется 
начать строительство теплиц на 
площади в 4 га. Пуск в эксплуа-
тацию намечен на конец 2012 года. 
По словам Геннадия Левина, это 
будет современное европейского 
уровня оборудование.

О планах по продвижению про-
дукции «Суховского», о позиции 
новых владельцев в отношении 
бренда кузбасского хозяйства 
(пока он сохранён), владельцы 
«Емельяновского» не распро-
страняются. Наблюдатели лишь 
отмечают, что в последнее время 
продукция под маркой «Сухов-
ский» исчезает с полок магазинов 

«Кузбасские продукты» и с тради-
ционных мест торговли на рынках. 
Впрочем, замечают в областной 
администрации, владельцы «Еме-
льяновского» связаны с крупной 
торговой сетью «Холидей Клас-
сик», что, естественно расширяет 
возможности для реализации про-
дукции «Суховского».

Александра Фомина
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«сухоВский» 
НАшёЛ НоВЫх оВощЕВодоВ

Крупнейшее тепличное хозяйство Кузбасса и второе по 
площадям в Сибирском федеральном округе, ОАО «Суховский» 

привлёк инвестора для развития производства. Собственники 
другого тепличного комплекса — новосибирского ОАО 

«Емельяновский» стали основными владельцами «Суховского». Как 
утверждает бывшее руководство предприятия, новые акционеры 

уже приступили к реализации программы развития хозяйства.

 Геннадий Левин: «Инвестор был просто необходим» 

В любом отделении почты россии по каталогу российской прессы: 
12203 – «авант-партнер»;  

 12206 – «авант-партнер рейтинг».

В агентстве ооо «Урал-пресс кузбасс», тел. (3842) 58-73-70.

телефон редакции 8 (3842) 585-616                  www.avant-partner.ru 

Для того, чтобы быстро принимать управленческие решения и при этом 
допускать минимум ошибок – нужно быть хорошо информированным.

подпишитесь  на 
«аВант-партнер» 
 и  Вы  ВсеГда  БУдете  В  кУрсе:

Как известно, большинство но-
ваций в нашей стране начинаются 
в столице, а потом постепенно до-
ходят до регионов, но в этом случае 
всё произошло иначе. Кемеровская 
область стала одним из первых 
регионов, в котором клиенты МТС 
получили привилегию бесплатного 
общения. 

Бесплатная связь внутри от-
дельно взятого тарифа и разно-
образные «любимые номера»  — 
дело на рынке мобильной связи 
привычное. Но МТС сделала обще-
ние клиентов внутри сети бесплат-
ным независимо от действующего 
тарифа. Новшество не только не 
требует абонентской платы, но 
не потребовало от клиентов даже 
процедуры подключения — стало 
действовать у всех абонентов с 15 
июля автоматически. Единствен-
ными «подводными камнями» 
оказалось ограничение по времени 
(бесплатное общение ограничи-
вается 30 минутами в день, что, 
согласитесь, даже очень неплохо) 
и действие акции только внутри 
региона. За ответом на вопрос, 
какие цели ставит перед собой 
компания, мы обратились к само-
му оператору. 

«Оценивая российский ры-
нок сотовой связи, мы привыкли 
сравнивать его с европейским,  — 
рассказывает станислав тен, 
директор филиала ОАО «МТС» в 
Кемеровской области. — Исследо-
вания показывают, что продолжи-
тельность телефонного разговора 
европейцев много выше  — сред-

ний абонент разговаривает при-
мерно 500 — 700 минут в месяц. 
У нас самые общительные раз-
говаривают не больше 300 — 400 
минут. Конечно, этот показатель 
постепенно растёт, но мы решили 
процесс ускорить и теперь наблю-
даем существенный рост трафика. 
Мы также рассчитываем, что за 
счёт экономии на разговорах люди 
смогут не ограничивать себя при 
использовании других сервисов — 
мобильного Интернета, sms, mms, 
роуминга».  

У многих абонентов возник 
сразу вопрос — не последует ли за 
этим маркетинговым ходом резкое 
снижение качества связи у кли-
ентов из-за роста трафика? Как 
уверяют в компании МТС, именно 
возросшие технические мощно-
сти сети стали главной причиной 
такого смелого предложения. К 
концу 2009 года компания закон-
чила строительство основной сети 
GSM. Сегодня процент жителей, 
живущих в зоне действия сети 
МТС, составляет более 95 про-
центов. Теперь строительство сети 
ведётся точечно — там, где возни-
кает необходимость. Активно идёт 
строительство оптико-волоконной 
сети, которая, как известно, делает 
возможности оператора по уве-
личению пропускной способности 
сети практически безграничными и 
создаёт задел для развития на годы 
вперёд. Сеть строится по принципу 
кольца, что гарантирует качество 
связи даже в аварийных ситуаци-
ях. Помимо магистрального кольца, 

проложенного через регион, коль-
цевые оптико-волоконные сети 
строятся и в большинстве городов 
области. В стратегии компании — 
перевести на оптико-волоконные 
линии связи 90% базовых станций 
региона. «Предоставить клиен-
там возможность бесплатного 
общения между собой — это очень 
серьёзный шаг, его прогнозиру-
емые последствия  — существен-
ный рост трафика и клиентской 
базы,  — поясняет коммерческий 
директор филиала ОАО «МТС» в 
Кемеровской области станислав 
сарычев.  — И если бы у нас были 
хоть малейшие сомнения в том, 
что наша сеть к этому готова, мы 
никогда бы не пошли на это, по-
скольку падение качества связи 

на фоне такого громкого для рынка 
предложения — слишком серьёз-
ный репутационный риск для ком-
пании. В конце концов, стоимость 
услуг связи у всех операторов 
сегодня примерно одинакова, и вы-
игрывает на рынке тот, кто может 
предложить лучшее качество. И 
мы выбрали для себя этот путь». 

Принцип качества прослежи-
вается и в тактике строительстве 
МТС сети 3G. Как известно, стро-
ительство сетей 3G в последние 

годы стало важнейшей точкой 
приложения усилий для опера-
торов «большой тройки»: данный 
стандарт связи не только значи-
тельно повышает её качество, но 
и расширяет перечень предостав-
ляемых услуг. Мы все привыкли к 
бодрым заявлениям сотовых опе-
раторов о том, что они построили 
сеть 3G, но, как оказалось, и здесь 
всё не так просто. Как пояснил 
Станислав Сарычев, большинство 
участников рынка идут по более 
простому пути, модернизируя 
свои базовые станции GSM под 
3G. Это сокращает расходы, но 
не всегда себя оправдывает: рас-
положение базовой станции GSM 
может быть не слишком удачным 
для стандарта 3G (сказывается 
разница частот, радиусов распро-
странения радиоволн, принципов 
распространения в здании). МТС 
пошла по другому пути:  строят 
новые базовые станции и, парал-
лельно, проводят модернизацию 
уже существующих. «Мы ставим 
их не там, где нам удобнее, а там, 
где они будут работать наиболее 
эффективно», — рассказывает 
Станислав Сарычев. 

Как сообщили в компании, 
никаких сроков у акции нет. Но, 
даже если когда-нибудь она бу-
дет закрыта для подключения, 
сегодняшние клиенты будут про-
должать пользоваться бесплатной 
связью… Получается, надо успеть 
подключиться к МТС!

успЕТь зА 900 МиНуТ
Месяц назад компания МТС в Кемеровской области пошла на 

беспрецедентный шаг и сделала звонки своих клиентов внутри сети 
бесплатными. Будучи людьми не наивными, мы решили выяснить, 

нет ли у этого заманчивого предложения подвоха, и насколько 
Кузбасс оказался готов к такой революции в области сотовой связи. 

Станислав Тен директор филиала ОАО «МТС» в Кемеровской области

Лицензию на участок «Под-
горный» ООО «Энергоуголь» при-
обрело в 2005 году. К 2009 году 
был подготовлен проект разреза, 
получено на него положительное 
заключение государственной 
экспертизы, после этого началось 
строительство разреза. 15 июля 
2011 года закончилось строитель-
ство разреза. ООО «Энергоуголь» 
получило все необходимые офи-
циальные разрешения и было 
введено в эксплуатацию. Дирек-
тор ООО «Энергоуголь» игорь 
данилко отмечает, что на этапе 
строительства было занято 45 
человек, не считая работников 
подрядных организаций, а сегод-
ня на разрезе работает уже 101 
человек. В сентябре планируется 
принять дополнительно 25 работ-
ников на вновь приобретаемую 
технику и оборудование, в пер-
спективе на разрезе будет занято 
180 человек. 

Большинство работников — 
опытные специалисты с боль-
шим стажем работы в угольной 
отрасли. Для их привлечения и 
закрепления ООО «Энергоуголь» 
проводит сильную социальную 
политику. 70% оплаты труда 
на предприятии, подчеркивает 
Игорь Данилко,  обеспечива-
ет постоянная составляющая, 
остальное — премиальный фонд. 
Средняя зарплата в ООО  «Энер-
гоуголь» — одна из самых высо-

ких в Кузбассе, кроме того, ра-
ботники обеспечены социальным 
пакетом, всем комплексом льгот 
и гарантий.

Сильную социальную поли-
тику компания стремится прово-
дить не только для своих работ-
ников, но и для жителей Новокуз-
нецкого района и поселка Рассвет, 
рядом с которым расположен гор-
ный отвод участка «Подгорный». 
В прошлом году в соответствие 
с соглашением о социально-эко-
номическом сотрудничестве, 
подписанном с администрацией 
Кемеровской области, общесто-
вом проинвестировано около 0,3 
млн рублей в социальные нужды, 
в этом году уже 3 млн рублей из 
запланированных 4 млн рублей. 
Как поясняет Игорь Данилко, 
50% этих средств направлены на 
нужды поселка Рассвет: поставку 
угля ветеранам поселка, приоб-
ретение учебников для учеников 
из малообеспеченных семей,  ре-
монт дорог. Компания отремонти-
ровала фасад клуба в Рассвете, 
заменила все 84 оконных блока 
в поселковой школе и готова 
оказывать адресную помощь и в 
дальнейшем  — ветеранам, мало-
обеспеченным семьям.

Во время строительства угле-
добывающего предприятия, ру-
ководству общества пришлось 
выслушать множество жалоб, от-

вечать, в том числе, и на судебные 
претензии в связи с тем, что уча-
сток Подгорный расположен по-
близости от поселка Рассвет. Как 
поясняет заместитель директора 
ООО «Энергоуголь» по правовым 
вопросам Владимир Юркин, су-
дами рассматриваются два анало-
гичных по предмету и основаниям 
дела — по заявлению жителей пос. 
Рассвет и природоохранной про-
куратуры. В обоих случаях пред-
мет рассмотрения — заключение 
ТО Роспотребнадзора по г. Ново-
кузнецку и Новокузнецкому рай-
ону от 06.07.2009, выданное еще 
на предпроектной стадии строи-
тельства разреза. Производство 

по обоим делам длится более года 
с переменным успехом, по обоим 
делам есть решения в пользу то 
одной, то другой стороны. Но до 
настоящего момента судебных 
актов, вступивших в законную 
силу, нет. 

Так или иначе, все необходи-
мые согласования государствен-
ных органов для ведения горных 
работ у ООО «Энергоуголь» в 
наличии.

 Территория предприятия 
располагается на расстоянии 
более 600 метров от границы по-
селка Рассвет при установленной 
расчетной санитарной защитной 
зоне в 400 метров, а собственно 
разрез, где ведется добыча, за 
1180 метров от поселка. При этом 
сам участок горных работ отделен 
от поселка отвалом, который в 
настоящее время в стадии ре-
культивации лесотехнического 
направления.

Как подчеркивает директор 
ООО «Энергоуголь» Игорь Да-
нилко, для снижения негатив-
ного воздействия на населен-
ный пункт при производстве 
взрывных работ применяется 
самые качественные, и поэтому 

не дешевые материалы.  При-
нятая неэлектрическая система 
взрывания позволяет снизить 
сейсмическую волну. 1 августа 
«Энергоуголь» в присутствии 
представителей государствен-
ных надзорных органов и рай-
онной администрации провел 
первый взрыв на разрезе, пока-
зав соответствие всем расчетным 
параметрам, принятым с учетом 
близкого расположения насе-
ленного пункта. Произведенные 
при этом замеры показали, что 
сейсмическое воздействие от 
взрыва оказалось заметно ниже 
допустистимого.В дальнейшем 
на разрезе  планируется ис-
пользовать технологию частич-
ной гидрозабойки, при которой 
в скважины со взрывчаткой 
будут закладываться полиэти-
леновые мешки с водой для га-
шения пыли, образующейся при 
взрыве». 

В прошлом году, еще на ста-
дии строительства разреза ООО 
«Энергоуголь» заплатило в бюд-
жеты всех уровней 13,41 млн 
рублей. По оценке директора 
разреза Игорь Данилко, с нача-
лом добычи и выходом предпри-
ятия на полную мощность объем 
налоговых платежей вырастет в 
разы, только налога на добычу 
полезных ископаемых будет вы-
плачиваться по 24 рубля с каж-
дой тонны угля или около 15 млн 
рублей в год.

ООО «Энергоуголь» планиру-
ет отгружать свой уголь как на 
внутренний рынок, в том числе, 
и для ОАО «Кузбассэнерго», так 
и на экспорт, в страны Восточной 
Азии, в Польшу и Словакию. Спрос 
на уголь марки Т высокий, что по-
зволяет компании рассчитывать 
на скорую окупаемость произве-
денных вложений и на дальнейшее 
уверенное развитие. 

«ЭНЕрГоуГоЛь» оТкрЫЛ добЫчу
ООО «Энергоуголь» официально запустило в работу 

угольный разрез на участке «Подгорный» в Новокузнецком 
районе. В строительство предприятия проектной 

мощностью 700 тыс. тонн угля в год компания 
инвестировала 400 млн рублей, но на этом останавливаться 

не собирается. В ближайших планах  — строительство 
современного административно-бытового комбината, 

приобретение новой техники и оборудования, расширение 
персонала разреза. На проектную мощность разрез будет 

выведен уже в конце нынешнего года.
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ОФ «Каскад» — первое углео-
богатительное производство КТК, 
но, как заявил Игорь Прокудин, в 
планах компании обогащать прак-
тически весь добываемый уголь, 
93% от всего объёма, за исключе-
нием 7%, которые не подвергаются 
обогащению. Для этого до 2013 года 
она планирует построить на тер-
ритории своих угольных разрезов 
ещё две фабрики, что позволит ей 
перерабатывать и обогащать до 8,5 
млн. тонн угля в год. Как сообщил 
первый заместитель гендиректора 
КТК Эдуард алексеенко, компа-
ния планирует инвестировать в 
своё развитие 317 млн долларов, 
из которых половина пойдет на 
строительство углеобогатитель-
ных фабрик, другая половина — на 
приобретение горнодобывающей 
и транспортной техники. В июле 
нынешнего года Игорь Прокудин 
объявил, что компания планирует 
в этом году провести на строи-
тельстве второй углеобогатитель-
ной фабрики все работы нулевого 
цикла, т.е. все подготовительные 
земляные работы, фундаменты и 
т.п. В следующем году компания 
намерена ввести в строй эту фа-
брику на 3,6 млн тонн угля в год. 

В марте нынешнего года ке-
меровская группа «Стройсервис» 
ввела в строй вторую очередь 
углеобогатительной фабрики сво-
его угольного разреза ООО «СП 
«Барзасское товарищество». С её 
вводом мощность фабрики увели-
чилась в 1,5 раза, до 1,5 млн тонн 
перерабатываемого угля в год. Как 
заявил на открытии объекта гене-
ральный директор ЗАО «Строй-
сервис» дмитрий николаев, пуск 
второй очереди — это первый этап 
новой программы компании по раз-
витию углеобогащения, основная 
цель которой — до 2015 года уве-
личить добычу угля до 10 млн тонн 
в год, и полностью перерабатывать 
этот уголь на собственных обогати-
тельных фабриках.

К нынешнему Дню Шахтера 
ОАО «УК «Кузбассразрезуголь» 
(КРУ) открывает обогатительную 
фабрику «Краснобродская-Коксо-
вая» на Краснобродском угольном 
разрезе. Она будет перерабаты-
вать 3 млн тонн угля в год и выпу-
скать 2,57 млн тонн товарного кон-
центрата со средней зольностью 
6,7%. Как заявил в начале года ген-
директор ООО «УГМК-Холдинг» 
(управляющая компания КРУ) 
Андрей Козицын, «Красноброд-
ская-Коксовая» — это основной 
объект нового строительства ком-
пании в 2011 году. Далее в планах 
КРУ ввести в эксплуатацию еще 
четыре фабрики — по одной каж-
дый последующий год, а всего в 
рамках стратегической програм-
мы по развитию обогащения угля 
до 2015 года — строительство 13 
новых объектов по переработке и 
обогащению угля суммарной мощ-
ностью до 30 млн тонн угля в год. 

…разрезоВ и шахт
Новые добывающие активы за 

последнее время вводили в строй 
только малые угольные компании. 
Это и понятно, крупные холдинги, 
уже имеющие работающие активы, 
могут себе позволить притормо-
зить инвестиционную активность, 
остановить и законсервировать 
уже начатое строительство. Так в 
период кризис поступили, к приме-
ру,  компаниях «Южный Кузбасс», 
«Заречная», «Южкузбассуголь». 
У больших компаний, тем более в 
составе огромных промышленных 
холдингов, есть возможность со-

вершать такие маневры, опреде-
ленный запас финансовой проч-
ности. Малым компаниям сложнее: 
на новое строительство взяты кре-
диты, возвращать которые можно 
только за счет добычи. Поэтому-то 
они торопятся достроить уже нача-
тое и запустить его в работу.

В конце 2010 года разрез мощ-
ностью 535 тыс. тонн угля  в год 
на участке недр «Верхне-Салан-
динский» в Прокопьевском райо-
не открыло ООО «Управляющая 
компания «Сибкоул». По данным 
заместителя губернатора Кузбас-
са по угольной промышленности 
и энергетике андрея малахова, в 
строительство разреза — участок 
«Верхне-Саландинский» — УК 
«Сибкоул» вложила около 125 млн 
рублей. В этом году на участке 
планируется добыть уже 535 тыс. 
тонн угля, т.е. разрез сразу выйдет 
на проектную мощность. Добыча 
будет идти участке Верхне-Салан-
динский Соколовского угольного 
месторождения каменного угля с 
запасами 2,9 млн тонн угля марки 
ДГ, лицензию на который ООО «УК 
«Сибкоул» за 3 млн рублей приоб-
рело в декабре 2005 года. 

Вся необходимая инфраструк-
тура нового разреза к декабрю 2010 
года построена, она расположена 
в селе Котино и включает в себя 
административно-бытовой корпус, 
ремонтную базу и другие объекты. 

В феврале ЗАО «Разрез «Ин-
ской» (находится под управлением 
московского ООО «Управляющая 
компания «Промуглесбыт») ввело 
в строй новое угледобывающее 
предприятие — шахту годовой 
мощностью 1,5 млн тонн. Как со-
общил на открытии Андрей Мала-
хов, на месте нового предприятия 
когда-то работала шахта «Сигнал», 
но в 1998 году она была закрыта 
из-за подземного пожара. Позд-
нее компания «Промуглесбыт» 
переоформила лицензию на не-
дропользование на участке шахты 
«Сигнал» (запасы — 150 млн тонн 
угля энергетической марки Д) на 
свое предприятие ЗАО «Разрез 
«Инской» и начала строительство 
нового предприятия. Шахтное поле 
было осушено, что позволило вос-
становить затопленные горные вы-
работки бывшей шахты «Сигнал». 
Затем были реконструированы 
вскрывающие выработки новой 
шахты, построен поверхностный 
комплекс. 

Всего в новое предприятие 
«Промуглесбыт» инвестировал 
3,5 млрд рублей, еще 900 млн ру-
блей планируется вложить в этом 
году. Помимо этой шахты в составе 
«Промуглесбыта» с 2005 года рабо-
тает шахта «Колмогоровская-2», но 
её запасы заканчиваются, поэтому 
новый актив станет основным для 
«Промуглесбыта». Тем более, что 
сразу после ввода мощности шах-
ты планируется расширять. На 
это, как заявил на открытии пред-
приятия гендиректор УК «Про-
муглесбыт» алексей Глазырин, 
рассчитаны, в частности, система 
проветривания выработок в шахте, 
лавные конвейеры, транспортные 
цепочки, доставка материалов. 

В июле нынешнего года ввело 
свой добывающее предприятие  — 
угольный разрез на участке «Под-
горный» в Новокузнецком райо-
не  — кемеровское ООО «Энер-
гоуголь» (см. рубрику ЛИДЕР). В 
его строительство компания инве-
стировала 400 млн рублей, на про-
ектную мощность — 700 тыс. тонн 
угля в год — разрез планируется 
вывести уже в этом году.

Главное пожелание: сохранить 
своё здоровье, быть крепкими и 
сильными, ведь для своих родных 
и коллег по работе вы являетесь 
надежной опорой, а для Кузбасса 
и России оплотом стабильности и 
благосостояния. 

Среди застрахованных граж-
дан в ООО «ЖСО-Медицина» есть 
рабочие промышленных, сель-
хозпредприятий, строительных, 
транспортных организаций, банков 
и неработающее население. 

Вот уже более 19 лет (с 1992 
года) ООО «ЖСО-Медицина» 
занимается обязательным меди-
цинским страхованием граждан, 
среди которых работники уголь-
ных предприятий и шахт Кузбасса 
составляют 14 % от общей числен-
ности застрахованных.

Вначале  2009 года в ООО 
«ЖСО-Медицина» было застра-
ховано по обязательному меди-
цинскому страхованию около 10 
тыс. работников ОАО УК «Южный 
Кузбасс», на начало 2011 года чис-
ленность застрахованных увели-
чилась до 12 тыс.человек. 

Как страховщики мы хорошо 
понимаем социальный фактор в тя-
желом и опасном труде шахтеров. 
Поэтому в работе с ними мы  многие 
годы были и остаемся надежным 
помощником и защитником их 
интересов и прав при получении 
медицинской помощи в медицин-

ских организациях Кемеровской 
области.

Только за прошедший 2010 год 
в медицинские организации Кеме-
ровской области  обратилось около 
12 тыс. работников ОАО УК «Юж-
ный Кузбасс», которым оказаны 
медицинские услуги на общую 
сумму 23,5 млн. рублей, оплачен-
ные  из средств обязательного 
медицинского страхования ООО 
«ЖСО-Медицина».

С января 2011 года вступил в 
силу новый Федеральный закон 
«Об обязательном медицинском 
страховании в Российской Феде-
рации» № 326-ФЗ от 29.12.2010 г. 
На основании этого закона каж-
дый гражданин имеет право на 
выбор страховой медицинской 
организации работающей в сфе-
ре обязательного медицинского 
страхования. 

На сегодня в Кемеровской об-
ласти таких страховых медицин-
ских организаций — 7. Ко всем из 
них увеличился поток вопросов от 
своих застрахованных, значитель-
но возрос объем консультативной 
и разъяснительной работы со 
стороны страховых медицинских 
организаций.

Опять же специалисты ООО 
«ЖСО-Медицина» учли специфи-
ку работы шахтеров – это подзем-
ный труд, посменный режим ра-
боты, дальность и разбросанность 

участков и подразделений уголь-
ных предприятий. Специалисты 
ООО «ЖСО-Медицина» стараются 
более активно выходить на работ-
ников предприятий, проводить 
встречи с коллективами в момент 
раскомандировок  перед уходом 
под землю и работать индивиду-
ально с каждым человеком, разъ-
ясняя новый федеральный закон.

И более того, мы сохраняем хо-
рошие отношения и тесную связь 
с администрацией и профсоюзом 
Угольной компании «Южный 
Кузбасс», потому что их позиция 
всегда стоит на защите социаль-
ных гарантий своих работников, 
они стараются как можно больше 
получить выгоды и надежной га-
рантии защиты интересов и прав 
застрахованных по обязательному 
медицинскому страхованию.          

Чтобы конкурировать с дру-
гими страховыми медицинскими 
организациями, работающими по 

обязательному медицинскому стра-
хованию, ООО «ЖСО-Медицина» 
надеется на многолетний опыт ра-
боты своих сотрудников, наличие 
филиальной сети в крупных города 
Кемеровской области. 

А  т а к ж е  О О О  « Ж С О -
Медицина» постоянно совершен-
ствует организацию своей работы: 
круглосуточно работает телефон 
«горячей линии», осуществляет 
страхование лиц на дому и в боль-
нице, у которых отсутствует по-
лис ОМС, осуществляет доставку 
полиса ОМС на дом инвалидам 
и нетранспортабельным граж-
данам, обустраивает свои офисы 
наружной кнопкой вызова специ-
алиста по страхованию для лиц 
инвалидов, передвигающихся на 
креслах-колясках, более внима-
тельно относимся к проблемам за-
страхованных граждан, защищает 
их права на получение бесплатной 
и качественной медицинской по-
мощи, всегда старается быть рядом 
с застрахованным в нужный для 
него момент, работает в тесном 
сотрудничестве с медицинскими 
организациями, осуществляющих 
оказание медицинской помощи 
всем жителям Кузбасса.

В будущем году мы планируем 
сохранить социальную направлен-
ность ООО «ЖСО-Медицина» и 
будет совершенствовать и нара-
щивать темпы своей работы для 
того, чтобы наши застрахованные 
граждане ощущали и понимали 
нашу заботу о себе и оставляли 
свой выбор по обязательному ме-
дицинскому страхованию в пользу 
нашей страховой компании. 

Так что каждый работник 
угольных предприятий и шахт 
Кузбасса, подписавший заявле-
ние на выбор страховой медицин-
ской организации ООО «ЖСО-
Медицина», может быть уверен 
в надежности нашей компании, в 
совместной заинтересованности 
администрации предприятия и 
страховщика в том, чтобы люди 
были застрахованы по обязатель-
ному медицинскому страхованию.

В завершение хочу сказать, 
что шахтеры и другие работники 
угольных предприятий и шахт 
Кузбасса являются для нас дей-
ствительно особыми клиентами, 
интересы которых обсуждаются 
нами постоянно. И нам искренне 
хочется, чтобы этих людей судьба 
берегла.   

Еще раз поздравляем всех 
шахтеров с профессиональным  
праздником и желает крепкого 
сибирского здоровья!

Генеральный директор                                                            
Светлана Александровна 

Вингерт

650055 г. Кемерово, 
ул. Сарыгина 22а, 
тел./факс: 28-42-29, 32-35-32
Е-mail:  jso-medicina@mail.ru
www.jso-medicina.ru/main.html
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CТрАхоВАЯ зАщиТА - 
шАхТЕрАМ кузбАссА!

Накануне Дня шахтера страховая медицинская организация 
ООО «ЖСО-Медицина» с особой теплотой и сердечностью 
поздравляет всех шахтеров Кузбасса и отдельно горняков 

Открытого акционерного общества «Угольная компания «Южный 
Кузбасс» с профессиональным праздником! 

НЕ сНижАЯ АкТиВНосТи
окончание. начало на стр. 1

по данным госстатистики, предпри-
ятия Кузбасса (за исключением 
сферы малого бизнеса, финансовых 
и бюджетных организаций) получи-
ли 65 млрд рублей сальдо прибылей 
и убытков (прибыль за вычетом 
убытков). Из этой суммы на долю 
угольных предприятий пришлось 
три четверти — 48,3 млрд рублей. 
Для сравнения год назад эти пока-
затели составляли 31 млрд рублей 
и 20 млрд рублей, соответственно. 

О с н о в н ы м и  к р е д и т о р а м и 
угольных компаний Кузбасса 
выступают в первую очередь 
крупные банки. Это и понятно, по 
крупным потребностям, а инве-
стиционные и текущие оборотные 
потребности угольщиков весь-
ма значительны, и крупные за-
имодавцы. Это — самые большие 
российские банки и/или филиалы 
иностранные банков, располагаю-
щие средствами своих «материн-
ских» компаний. 

К примеру, ОАО «Угольная 
компания «Кузбассразрезуголь», 
по данным отчётности, в прошлом 
году краткосрочно кредитовалось 
в Альфа Банке, ЗАО «Райффай-
зенбанк Австрия», Газпромбанке, 
Банке ВТБ, Сбербанке. Долгосроч-
ные кредиты компания брала в тех 
же банках, а также в швейцарском 
банке «БНП Парибас». Шахта «За-
речная», основной добывающий 
актив одноименной угольной ком-
пании, кредитовалась в Сбербанке 

и в Газпромбанке. ОАО «Южный 
Кузбасс» — в банке UniCredit, 
«СУЭК-Кузбасс» — в ВТБ Банке 
и кипрском Renaissance Securities, 
ОАО «Шахта «Полосухинская» — 
в Сбербанке, «Кузнецкбизнесбан-
ке» и Сибуглемет Импекс Лимитед 
(очевидно, что это — структура 
холдинга «Сибуглемет», в состав 
которого входит «Полосухинская»). 

Размеры займов, как единич-
ных, так и общая кредиторская за-
долженность угольных компаний 
значительны. «Кузбассразрезу-
голь» в прошлом году заплатил 1,9 
млрд рублей только процентов по 
банковским кредитам. Единствен-
ный кредит, указанный в отчете 
«Южного Кузбасса» за первый 
квартал 2011 года, взят на пять 
лет и имеет размер в 857 млн дол-
ларов, обычные кредиты, которые 
получала в последние четыре года 
шахта «Полосухинская» — от 100 
до 800 млн рублей. 

Очевидно, что кредитование 
углепрома выгодно не только самой 
отрасли, но и заимодавцам. И с теми 
финансовыми показателями, кото-
рые сегодня демонстрируют уголь-
ные компании, недостатка в полу-
чении новых кредитов у них не будет.

Влияние экономического кри-
зиса, конечно, сказалось на инве-
стиционной активности в угольной 
отрасли, пусть и с некоторой за-
держкой. За последний год число 
введенных в строй новых объектов 
немного сократилось, ведь вести 
их строительство приходилось в 

условиях резко упавших цен на 
уголь, подорожавших кредитов и 
общей экономической неопреде-
ленности. Но совсем от новых вло-
жений угольщики не отказались, 
и тем ценнее для отрасли и эконо-
мики региона в целом введенные в 
строй за последнее время фабрики, 
шахты и разрезы. Тем более, что 
угольщики, не взирая на кризис, 
продолжали приобретать и новые 
запасы, часть крупных вложений, 
таким образом, была произведена 
в будущее отрасли (см. таблицу). 

БоЛьше ФаБрик….
В августе прошлого года пер-

вым обогатительным активом 
обзавелось ОАО «Кузбасская то-
пливная компания» (КТК). Компа-
ния построила фабрику «Каскад» 
на разрезе «Черемшанский» (в 
составе компании). Как сообщил 
на открытии гендиректор КТК 
игорь прокудин, её строительство 
продолжалось восемь месяцев и 
обошлось компании в 850 млн ру-
блей. Фабрика будет обогащать не 
рядовой уголь, добытый в разрезе, 
а перерабатывать высокозольную 
горную массу, которая раньше 
шла в отвалы «Черемшанского». 
Ежегодно она будет перерабаты-
вать до 2 млн тонн такой массы, и 
производить 0,7-1 млн тонн (в за-
висимости от содержания породы) 
угольного концентрата двух видов 
с зольностью 8% (крупная фракция 
более 25 мм) и 10% (мелкая фрак-
ция до 25 мм). 

компания дата объект 
инвестирования

сумма вложений 
(в млн рублей)

1 Кузбассразрезуголь август 2011 года ОФ «Краснобродская-
Коксовая» 3944

2 Промуглесбыт фев. 11 Шахта в составе 
ЗАО «Разрез «Инской» 3500

3 Стройсервис март 2011 года Вторая очередь ОФ СП 
«Барзасское товарищество 1370

4 Кузбасская топливная 
компания август 2010 года ОФ «Черемшанская» 850

5 Новолипецкий 
металлургический комбинат апрель 2011 года Участок Жерновский 

Глубокий 420

6 Энергоуголь июль 2011 года Разрез на участке 
«Подгорный» 400

7 УК «Заречная» (шахта 
«Алексиевская») март 2011 года Участок Благодатный 291,5

8 СУЭК-Кузбасс март 2011 года Участок Кировский 
Глубокий 242

9 Стройсервис (ООО «Разрез 
«Пермяковский») декабрь 2010 года Участок Пермяковский-3 154

10 Сибкоул декабрь 2010 года Разрез — участок 
«Верхне-Саландинский» 125

осноВные инВестиции В УГоЛьнУЮ промышЛенность кУзБасса 
(аВГУст 2010 — аВГУст 2011 ГГ.)

У нефтеперерабатывающей отрасли 
в Кузбассе уже есть определённая исто-
рия. Со своими успехами и неудачами. 
Стоит напомнить, что практически все 
сегодняшние проекты НПЗ начинались 
не три-четыре года назад, а семь-восемь 
лет, а некоторые даже в конце 90-х годов 
прошлого столетия. Нельзя сказать, что 
сформировалась определённая группа 
бизнесменов, нацеленных на нефтепе-
реработку, но можно говорить об опре-
делённом опыте и вновь приобретенных 
навыках работы в этой отрасли, а так-
же о том, что можно заниматься этим 
бизнесом в угольном регионе. Можно 
также сказать, что у нефтепереработ-
ки в Кузбассе угольные корни — часть 
инвестиций пришло в эти проекты из 
угледобычи, один из проектов был ре-
ализован для удовлетворения нужд 
угольного разреза, другой — компанией, 
которая занимается поставками нефте-
продуктов на угольные предприятия.

Компания «НефтеХимСервис», кото-
рая сегодня реализует самый крупный 
проект НПЗ в Кузбассе, была создана еще 
семь лет назад. Тогда в те уже далекие 
от сегодняшнего дня времена приобрела 
свой первый объект, основу для будущего 
завода, железнодорожный тупик возле 
станции Судженка в Яйском районе. В 
июне 2006 года тогдашний гендиректор 
компании андрей томилов представлял 
проект завода мощностью всего 1 млн 
тонн нефти и глубиной переработки 85% 
и стоимостью 220 млн долларов. 

Затем по мере проработки проект за-
метно вырос в мощности и стоимости. В 
сентябре 2008 года началось строительство 
Яйского НПЗ, но уже мощностью 3 млн тонн 
нефти в год и общей стоимостью 57 млрд 
рублей и с конечной глубиной переработ-
ки нефти 92% (первую очередь с глубиной 
переработки 60% планируется запустить 
в мае 2012 года, вторую и третью — в 2015 
и в 2017 году, соответственно). В конечном 
итоге завод будет выпускать ежегодно 1,15 
млн тонн дизтоплива и 1,2 млн тонн высоко-

октанового бензина стандартов Евро 4 и 5, а 
также 205 тыс. тонн нефтяного кокса. 

Уже в начале лета нынешнего года 
на строительной площадке Яйского НПЗ 
было смонтировано технологическое обо-
рудование первой очереди завода, пол-
ным ходом шло строительство котельной, 
которое планируется завершить летом, 
приемо-сдаточного пункта на Анжеро-
Судженской линейной производственно-
диспетчерской станции АК «Транснефть» 
и подъездных путей к заводу от станции 
Судженка. Из 14 млрд рублей вложений 
в первую очередь 7 млрд рублей уже 
освоены. По прогнозу председателя со-
вета директоров «НефтеХимСервиса» 
Юрия кушнерова, в мае следующего года 
первая очередь завода начнёт работу, и 
первый его продукт, дизтопливо, в объ-
еме более 1 млн тонн, поступит на рынок. 

Холдинговая компания «КЕМ-ОЙЛ» 
работает на рынке Кузбасса 15 лет. Ещё 
в 2001 году она построила первый в ре-
гионе мини-НПЗ в Кемерове на 10 тыс. 
тонн нефти в год, а в прошлом году за-
пустила установку перегонки нефти на 
Анжерском нефтеперерабатывающем 
заводе. Она стала первой в нефтепере-
рабатывающей отрасли Кемеровской 
области с мощностью более 100 тыс. 
тонн нефти в год. К этому моменту, по 
данным председателя совета директо-
ров ХК «Кем-Ойл» александра Югана, 
в строительство Анжерского НПЗ (ООО 
«Анжерская нефтегазовая компания») 
и НПЗ «Северный Кузбасс» (оба распо-
ложены в районе Анжеро-Судженска) 
компания вложила 5 млрд рублей. На 
обоих предприятиях были построены 
общезаводские объекты, ремонтные 
мощности, химико-аналитическая лабо-
ратория. Ещё 4 млрд рублей инвестиций 
в планах компании до конца 2012 года. К 
этому времени оба завода должны будут 
перерабатывать до 2 млн тонн нефти 
в год. На Анжерском НПЗ при этом 
предусмотрены мощности по перера-
ботке 400 тыс. тонн нефти в год (150 тыс. 

тонн   — первая установка введенная в 
строй в сентябре 2010 года), на заводе 
«Северный Кузбасс» — на 1,6 млн тонн. 

Сложнее судьба другого крупного 
проекта формирующейся отрасли – Тя-
жинского НПЗ компании «Кузнецкий 
уголь». В декабре ООО «Тяжинский 
НПЗ» было признано несостоятельным, 
к этому моменту на площадке стро-
ившегося предприятия были только 
частично или полностью построенные 
резервуары для хранения нефти, гараж, 
административно-бытовой комплекс и 
некоторые другие объекты. Весной 2006 
года холдинговая компания «Кузнецкий 
уголь» ввела в строй мини-НПЗ в по-
селке Итатский Тяжинского района по 
переработке 40 тыс. тонн нефти в год, а 
затем начала строительство куда более 
мощного, на 1,2 млн тонн нефти в год, и 
дорогостоящего  — в 4,5 млрд рублей — 
Тяжинского НПЗ. По оценке конкурсного 
управляющего предприятия александра 
кириченко, инвестор вложил в стро-
ительство завода до 900 млн рублей, 
но к моменту введения процедуры на-
блюдения основное имущество, недо-
строенный комплекс НПЗ, оказалось в 
залоге у одного из банков. Впрочем, и в 
этот трудный момент гендиректор ЗАО 
«ХК «Кузнецкий уголь» андрей петров 
заявлял, что намерен рассчитаться с 
банками и продолжить реализацию про-
екта по строительству Тяжинского НПЗ 
за счёт привлечения в него «профильных 
инвесторов», нефтяных компаний.

В июле нынешнего года стало из-
вестно, что эти планы подверглись кор-
ректировки, но от них не отказались. 
Пресс-служба обладминистрации со 
ссылкой на заместителя гендиректора 
«Кузнецкого угля» Петра Петрова со-
общила, что в начале 2012 года начнется 
реконструкция Итатского НПЗ и его 
мощность будет увеличена до 400 тыс. 
тонн с выпуском прямогонного бензи-
на, дизельного топлива и мазута. При 
этом будет построена и вторая очередь 
с производством высокоактанового бен-
зина и переработкой тяжелых остатков. 
Полностью реконструкцию планирует-
ся закончить к 2015 году. 

Очевидно, что нефтеперерабатываю-
щим Кузбасс уже стал, и будет таковым 
ещё больше.

Егор Николаев

доЛГий пуТь 
НЕфТЕпЕрЕрАбоТки

О формировании новой для Кузбасса отрасли, нефтеперерабатывающей, 
сказано уже много. Крупнейший проект в ней уже получил всестороннюю 

поддержку областной власти. Ожидается, что с его реализацией в регионе 
появится нефтеперерабатывающий завод, который практически 

полностью покроет потребности в дизельном топливе. Проекты меньшего 
размера уже в работе, и планируют развиваться дальше. До полноценного 

появления отрасли уже полшага.

mailto:jso@kemoms.ru
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ГАз иЛи 
вана АГНКС в Новосибирске, капи-
тально отремонтированы несколь-
ко АГНКС в Кемерове. В текущем 
году запланировано строительство 
двух АГНКС в Новокузнецке и 
Новосибирске. Всего в Кузбассе 
сегодня действует 4 АГНКС: по две 
в Кемерове и Новокузнецке.

Согласно данным «Газпром 
трансгаз Томск», общее количество 
автомобилей, работающих на ме-
тане, по итогам 2010 года увеличи-
лось в СФО на 200 единиц. Причём 
наибольший прирост транспорта, 
работающего на газомоторном 
топливе, отмечен в Новокузнецке. 
Здесь более ста машин перешли на 
потребление экологически чистого 
метана. Около 70 единиц техники 
переоборудовано в Томске, Ново-
сибирске и Кемерове, 34 едини-
цы  — в Братске.

Рекордное годовое увеличение 
количества автомобилей, работа-
ющих на метане, на юге Кузбасса 
объясняется просто. В феврале 
2010 года в области началась до-
быча метана из угольных пла-
стов на Талдинском и Нарыкско-
Осташкинском месторождениях 
в Новокузнецком районе. Добычу 
угольного газа ведёт ООО «Газ-
пром добыча Кузнецк». Добытым 
метаном, помимо прочего, заправ-
ляются машины, работающие 
непосредственно на промысле, а 
также вспомогательный транс-
порт Талдинского разреза, разреза 
«Южный» и торгового дома «Си-
бирь». В общей сложности более 
100 автомобилей. В основном это 
«ПАЗики» и «ГАЗели», занимаю-
щиеся перевозками пассажиров. 
Однако в пресс-службе «Кузбас-
сразрезугля» «Авант-ПАРТНЕРу» 
сообщили, что в июне текущего 
года в компании появился «Ка-
мАЗ», работающий на газу. Он 
развозит уголь населению.

Что касается АГЗС, то только 
в Кузбассе, по данным, которыми 
обладает «Авант-ПАРТНЕР», в 
2010 году эксплуатировалось более 
50 стационарных и передвижных 
АГЗС. Общее количество компа-
ний-поставщиков этого топлива в 
регионе насчитывалось на тот мо-
мент несколько десятков. Наиболее 
крупные из них — ООО «Кузбас-

странсгаз», ОАО «Кузбассгазифи-
кация», ЗАО «Газпромнефть-Куз-
басс» (Кемерово) и ООО «Промгаз» 
(Новокузнецк)

Однако последние события на 
рынке газомоторного топлива по-
казывают, что данный вид бизнеса 
становится всё менее рентабельным 
и многие предпочитают уходить 
из него. На сегодняшний день при-
остановил торговлю ГМТ «Кузбас-
странсгаз», сокращает количество 
собственных АГЗС и делает ставку 
на своём основном направлении  — 
обеспечение газом населения — 
«Кузбассгазификация». 

«За последний год продажи в 
нашей компании упали на 30  %,  — 
рассказывает руководитель одной 
из компаний, работающих на рын-
ке ГМТ. — Ситуация складывается 
на рынке непонятная. С одной сто-
роны падают продажи, с другой — 
оптовики не отпускают газ. Наш га-
зовоз стоит без дела уже несколько 
дней. Предчувствие, что цена на 
пропан-бутан опять увеличится».

Всё меньше остаётся на рынке 
компаний, предлагающих услуги 
по установке газобаллонного обо-
рудования (ГБО). И дело не только 
в падении спроса на него. По словам 
индивидуального предпринимате-
ля Дмитрия Чехутина, в сравнении 
с 2009 годом цену газобалонного 
оборудования для пропан-бутана 
производители увеличили на 1,5 
тысячи рублей. При этом стои-
мость работ по его установке не 
повысилась, что отрицательно 
сказывается на рентабельности 
компании.

Кроме того, по утверждению 
экспертов, в этом направлении 
сильно закручиваются гайки со 

15 августа на топливном 
рынке Кузбасса появился но-
вый продукт. Это дизельное 
топливо с улучшенными ха-
рактеристиками под названием 
«Diesel Plus». Оно ориентирова-
но на автолюбителей, которые 
уделяют большое внимание за-
боте о своём автомобиле.

«Топливо «Diesel Plus» — 
это сертифицированный про-
дукт премиального класса,  — 
рассказывает заместитель 
генерального директора «Газ-
промнефть-Кузбасса» по роз-
ничным продажам Руслан По-
летаев,  — Обычное дизельное 
топливо по-прежнему в про-

даже. Мы просто расширили 
ассортимент и предоставили 
нашим клиентам право вы-
бора: заправляться традици-
онным дизелем или попробо-
вать топливо с улучшенными 
характеристиками».

«Diesel Plus» имеет усо-
вершенствованную форму-
лу и обладает очищающими 
свойствами, что позволяет 
повысить эксплуатационные 
характеристики автомобиля 
и одновременно продлить его 
ресурс. К 31 августа альтер-
нативный продукт будет про-
даваться в Кузбассе на 45 АЗС 
«Газпромнефть».  

«ГАзпроМНЕфТь-кузбАсс» 
прЕдсТАВиЛ 

АВТоМобиЛисТАМ 
кЕМЕроВской обЛАсТи НоВоЕ 

ТопЛиВо «Diesel Plus»
Топливо премиального класса с улучшенными харак-
теристиками будет продаваться на АЗС «Газпром-

нефть» в Кузбассе наряду с традиционным.

Основными потребителями газомоторного топлива сегодня являются 
небольшие компании, занимающиеся мелкими грузоперевозками, легко-

вые и маршрутные такси, а также некоторые бюджетные организации 
и крупные частные компании, занимающиеся перевозками пассажиров. 

Лишь некоторые владельцы личного транспорта могут похвастать 
собственным опытом работы на таких машинах.  «Авант-ПАРТНЕР» 
попытался узнать, как к газомоторному топливу относятся сами ав-

томобилисты, и попросил их ответить на следующие вопросы. В чём вы 
видите преимущества и недостатки газомоторного топлива в сравне-

нии с бензином, дизельным топливом? 
Есть ли будущее у ГМТ?

александр зиновьев, 
водитель со стажем (Кемерово):
— В конце 90-х годов у меня была «Волга», которая работала на метане. Потом ез-

дил на «УАЗе» и «Соболе», где в качестве топлива использовался пропан-бутан. Так 
что мне на практике знакомы преимущества не только газа в сравнении с бензином, 
но и пропан-бутана в сравнении с метаном. 

Метан — это газ высокого давления и, как следствие, баллоны с ним очень тяжелые. 
Например, баллон с метаном для легковых автомобилей объёмом 60 литров весит 41 
кг. В багажнике моей «Волги» таких баллонов было три. Занимали они практически 
половину пространства. При этом на задний мост дополнительное давление в 120 
килограмм! Равноценный по объёму баллон с пропан-бутаном весит всего 20 кг. При 
этом расход газа в этом случае наравне с бензином — 60 литров на 350 км хватает. 
Мощность двигателя практически не теряется, в то время, как на метане она падает 
до 30%, соответственно и расход топлива в этом случае выше. К тому же, заправок 
для пропан-бутана у нас много, а метана — единицы. Например, в Кемерово таких 
только две.

Перед бензином у газа вообще свои преимущества, главное из которых цена. Но 
есть и другие, так в случае с газом качество топлива гарантировано на 100%. Газ он и 
есть газ (пропан-бутан или метан), а если ты наливаешь бензин из колонки с надписью 
«Аи-92», это ещё далеко не гарантия, что там бензин именно этой марки. И перебоев 
с газом на заправках на много меньше, чем с бензином.

В общем, мое мнение, что газомоторное топливо, особенно пропан-бутан, очень 
хороший вариант для автомобилей. Что касается опасений многих по поводу его 
взрывоопасности, то скажу следующее. Бензин тоже горит и взрывается. Кроме того, 
в случае повреждения бака он вытекает, а не улетучивается, как газ, что тоже опасно. 
Кроме того, пары бензина очень вредны для здоровья, я уже не говорю о вреде для 
экологии в целом. Если бы мы всю жизнь ездили на газу, а потом нам предложили бы 
пересесть на машины с бензином, то все бы отказались. 

максим титов, 
совладелец ИП «Альфа-Такси» (Новокузнецк)
— В нашем автопарке несколько грузовых «ГАЗелей», работающих на метане и 

одна — на пропан-бутане. Но мы планомерно избавляемся от тех и других. Россий-
ский автопром давно потерял доверие, и мы закупаем японские грузовики, которые 
работают на дизеле, а на такую технику устанавливать газобаллонное оборудование 
смысла нет.

Что касается преимуществ использования газомоторного топлива в сравнении с 
бензином, то они практически всё вкладываются в цену. Газ дешевле. Причём метан 
дешевле, чем пропан-бутан, хотя само оборудование на него в разы дороже. В услови-
ях, когда машина много эксплуатируется, расходы на её переоборудование окупаются 
довольно быстро. Между тем есть и множество недостатков.

Во-первых, установкой газобаллонного оборудования в регионе зачастую занима-
ются небольшие компании, которые не всегда могут гарантировать качество. В нашем 
случае оборудование довольно часто выходит из строя, периодически возникают 
проблемы с его настройкой. 

Во-вторых, сам газ отрицательно влияет на двигатель. Бензин при сгорании вы-
деляет смазывающие вещества, а газ сухой и при его сгорании втулки клапанов из-
нашиваются значительно быстрее, приходит в негодность и головка двигателя так, 
что ее приходится выкидывать.

В-третьих, для того, чтобы ездить на таких машинах не достаточно иметь одних 
водительских прав. Необходимо пройти соответствующие курсы, и получить удо-
стоверение, дающее право на вождение автомобиля, работающего на газомоторном 
топливе. У нас хоть и небольшое, но  всё-таки предприятие. Водители меняются с 
определённой периодичностью и на всех «корочек не напасёшься».

станислав Гусельников, 
генеральный директор ООО «Джокер» (Кемерово):
— На первоначальном этапе работы компании в нашем таксопарке были «Волги», 

которые ездили на пропан-бутане. Выходило действительно дешевле, чем на бензи-
не, но возникали проблемы с оборудованием. Оно периодически ломалось. К тому же 
клиенты часто жаловались на запах газа в салоне. В результате уже лет 7, как мы 
полностью отказались от использования газомоторного топлива, и возвращаться к 
нему не собираемся.

александр мехоношин, 
инженер по обслуживанию копировально-множительной техники, компания 

«Копир» (Кемерово):
— Моя машина ездит на газомоторном топливе уже более 7 лет. Проблем с ёмкостью 

багажника при этом не испытываю, так как баллон с пропан-бутаном установлен под 
машиной (вместо запасного колеса). Вообще минусов при использовании этого вида 
топлива, с моей точки зрения, нет. Только плюсы, главный из которых, более низкая 
цена. При этом, чем больше расход, тем быстрей окупаемость установленного газобал-
лонного оборудования. Мне часто приходится ездить, в том числе и по работе, так что 
я не жалею. К тому же заправок, в данном случае АГЗС, в городе вполне достаточно.

Однако для среднестатистического автовладельца, который использует машину 
не так часто, экономия при сегодняшней цене на газ получается незначительная. 
Думаю, что именно при снижении цены на газ желающих перейти на ГМТ станет 
значительно больше.

НЕ ГАз?

стороны контролирующих органов, 
что с одной стороны правильно, как 
ни как газ — это взрывоопасное 
вещество. С другой, значительно 
падает рентабельность бизнеса.

Характерно, что в этих усло-
виях продажи СУГ увеличивает 
только одно предприятие – «Газ-
промнефть-Кузбасс». В 2009 году 
компания начала реализацию 
масштабного проекта по созданию 
единой сети автозаправочных 
станций. Планируется, что в Ке-
меровской области расширится 
сеть многотопливных автозапра-
вочных комплексов, на которых 
помимо бензина и дизеля можно 
заправиться также и газом. В 2010 
году компания владела 5 АГЗС в 
регионе, теперь их стало 6. 

«зоЛотой Век» прошёЛ…
«Золотым веком» газомотор-

ного топлива в Кузбассе можно 
назвать самое начало 2000-х го-
дов, когда в массовом порядке на 
ГБО переходили многие местные 
пассажирские автотранспортные 
предприятия. Свой выбор они оста-
новили именно на метане. В первую 
очередь газобаллонным оборудова-
нием оснащались городские марш-
рутки — «ПАЗики». По словам 
экспертов, в то время маршрутные 
перевозки были достаточно рен-
табельными, чтобы ПАТП могли 
самостоятельно приобретать но-
вую технику и устанавливать на 

неё газобаллонное оборудование. 
Все затраты окупались при этом в 
течение 6-10 месяцев.

Одни пассажирские предпри-
ятия пришли к этому самостоя-
тельно, например, в Кемерове это 
ПАТП-3 и ПАТП-1. Некоторым 
повезло несколько больше. Так, 
автопарки Беловского и Тяжинско-
го ГПАТП в 2004-2005 годах были 
оснащены газобаллонным обору-
дованием в рамках региональной 
программы «Энергосбережение». 
Эти предприятия получили из об-
ластного бюджета беспроцентный 
кредит, который выплачивали не-
сколько лет.

«Наше предприятие получило 
кредит в 3 млн рублей, – гово-
рит директор Беловского ГПАТП 
Кемеровской области Александр 
Богданович. — На эти деньги 
было переоборудовано более 40 
автомобилей нашего автопарка, 
переоборудованы под действую-
щие нормативы боксы и прочее. В 
результате применения ГМТ наше 
предприятие экономило более 1 
млн рублей в год».

Однако не всё было так гладко. 
Эксплуатация техники на газе 
требует соблюдения определенных 
правил безопасности, переобору-
дования боксов и прочее. В то же 
время сервис газобаллонного обо-
рудования в начале 2000-х годов 
оставлял желать лучшего. 

Максим Москвикин

— максим Леонидович, сейчас 
в нашем городе довольно много 
фирм, предоставляющих услуги 
такси населению. В чем отличие 
такси «Город» от других, какие 
преимущества по сравнению с 
остальными?

— В-первую очередь, это удоб-
ный, легко запоминающийся теле-
фонный номер — 555-555. Во-
вторых, приятные в общении 

операторы. Согласитесь, что от 
того, насколько с клиентом будут 
вежливо разговаривать, зависит 
многое. Ведь вряд ли найдется хоть 
один уважающий себя человек, 
который после грубого ответа еще 
раз обратиться по тому же адресу. 
Еще один плюс  — это то, что сто-
имость услуги вам сообщают сра-
зу же, то есть, нет необходимости 
«допрашивать» об этом водителя 

или беспокоиться о том, что с вас 
возьмут слишком дорого. Инфор-
мация о стоимости поездки, гос. 
номере, цвете автомобиля, и о том, 
что машина уже подъехала, сооб-
щается через СМС-сообщением, и 
автодозвоном.

— кстати, насчет расценок. не-
которые фирмы оперируют тем, 
что у них самые низкие цены. а 
как с этим обстоят дела в такси 
«Город»?

— Что касается такси «Город», 
то у нас оптимальное соотношение 
цены и качества: не дешево, но и 
не слишком дорого. На мой взгляд, 
сейчас люди уже начали понимать, 
что такое «соотношение цена- ка-
чество». Поэтому если человек 
выбирает такси из-за низких рас-
ценок, то он должен предполагать, 
что и сервис, который ему предо-
ставят, будет соответствующий: 
это касается и состояния автомоби-
лей, и квалификации водителей… 

— насколько опытны водите-
ли в такси «Город»?

— Сейчас принимаются водите-
ли с опытом вождения не менее 5 
лет, это очень важно. Ведь именно 
от них зависит безопасность пас-
сажира во время поездки. Согласи-
тесь, опытный водитель не только 
быстро довезет до нужного места, 
но и сумеет правильно сориенти-
роваться в аварийной ситуации, 
если она вдруг возникнет, свести 
ее к минимуму. На время поездки 
вы вверяете ему свою жизнь. 

Парк такси «Город» на 100% 
состоит из импортных хороших 
авто, таких как Nissan, Toyota, 
Ford, Kia, Daewoo Nexia и дру-
гих. Поэтому даже если ехать вам 
5 минут, то, вне сомнения, они 
будут пусть и не лучшими мгно-
вениями в вашей жизни, но, как 
минимум, приятными. Помимо 
гражданских поездок по телефону 
555-555 можно заказать машины 
премиум-класса на различные 
мероприятия: свадьбу, банкет, на 
встречу в аэропорт и т.п. Также 
такси «Город» активно занимает-
ся грузоперевозками и оказывает 
услуги авто-эвакуатора. 

— практикуются ли у вас ка-
кие-либо бонусные программы, 
скидки для постоянных кли-
ентов?

— В настоящее время по ито-
гам каждого месяца постоянным 
клиентам присваивается скидка 
10%. Идет разработка  бонусной 
программы: скидки за киломе-
траж  — чем дальше едешь, тем 
меньше платишь. Так что, чем 
чаще человек будет заказывать 
такси по номеру 555-555, тем боль-
ше он сэкономит.

Удобный телефонный номер, 
вежливые операторы, приемлемые 
цены, хорошие авто и опытные во-
дители, все это  «Такси — Город». 
Всегда рядом.

ТАкси В идЕАЛЕ

Каким должно быть хорошее такси? Что играет решающую 
роль для пассажира при выборе того или иного «извозчика»? 

И как такси может защитить своего клиента? На эти и другие 
вопросы отвечает Максим Леонидович Изотов, 

директор такси «Город».

По информации НГА, Группа ГАЗ сделала ставку на СУГ. С апреля 
2010 года на главном конвейере Горьковского автозавода в Нижнем 
Новгороде организовано производство газобаллонных автомобилей 
«ГАЗель». В прошлом году было выпущено около 1,2 тыс. автомоби-
лей. Также в течение 2011-го предполагается начать производство 
того, что давно ожидал российский рынок, — газобаллонных «ГАЗе-
лей» в модификациях «Автобус» и «Цельнометаллический фургон», 
работающих на бензине и сжиженном газе. Предполагаемый объём 
производства ГБА в 2011 году — около 4 тыс. машин.

Полную версию статьи читайте на сайте www.avant-partner.ru

СПОНСОР РУБРИКИСПОНСОР РУБРИКИ

приГЛашение к 
оБсУждениЮ
На первой деловой встрече в 

Кемерове представитель депар-
тамента транспорта и связи Кеме-
ровской области Сергей Большой, 
предложил собравшимся обсудить 
ряд конкретных вопросов, которые 
смогут повлиять на нормы област-
ного закона о такси, который сейчас 
находится в стадии обсуждения. 
По мнению департамента спорны-

ми являются семь пунктов нового 
закона:

— Возможность использования 
в качестве такси автомобилей с 
правосторонним расположением 
руля.

— Обязательное оснащение 
такси подушками безопасности 
и специальными детскими сиде-
ньями.

—  Ограничение автомобиля «по 
возрасту» —  не старше пяти лет.

—  Квотирование или поря-
док выдачи разрешений на право 
осуществления пассажирских 
перевозок.

—  Ограничения, связанные 
с использованием автомобилей, 
имеющими менее четырёх дверей.

—  Оборудование автомобилей 
системами слежения ГЛОНАСС.

—  Требования к водительскому 
составу —  по стажу вождения.

Однако сами таксисты отнес-
лись к предложенной схеме обсуж-
дения норм нового закона иначе. 
Некоторые пункты, считающиеся 
сомнительными, они неожидан-
но приняли как должное и даже 
полезное. Зато другие — вполне 
понятные для непрофессионалов 
нормы —  приняли буквально «в 
штыки».

рУЛить по-москоВски
Право заниматься автомо-

бильными пассажирскими пере-
возками (такси) до 2005 года отно-
силось к лицензионной деятель-
ности. После отмены лицензий 
в течение шести лет действовал 
заявительный порядок на эту 
деятельность. Теперь государство 

ТАкси зАкАжЕМ?
Осталось чуть больше недели до того, как вступит в силу новый 
Федеральный закон РФ от 21.04.2011г. №69-ФЗ «О регулировании 

рынка таксомоторных перевозок». Закон, как и всегда, подготовлен 
«тихо», а реальное его обсуждение заинтересованными сторонами 

началось буквально за два-три месяца до вступления в силу. Однако 
острота реакции на очередную столь внезапную законодательную 

инициативу привела к не менее внезапной консолидации, до сей 
поры разрозненных владельцев таксомоторов. 3 августа в Москве 

даже прошёл первый всероссийский съезд таксистов. Резолюция 
съезда требует непременного широкого обсуждения нового закона 
для внесения в него изменений и поправок. В Кемеровской области 

также прошёл ряд мероприятий по обсуждению запланированных 
нововведений в таксомоторной сфере. Так,  Кузбасская торгово-

промышленная палата провела ряд деловых встреч — в Кемерове, 
Новокузнецке и Междуреченске, участие в которых приняли 

владельцы и ведущие менеджеры, представляющие более 80-ти 
таксопарков разных городов и районов. Кузбасские таксисты 

также склонны объединяться для того, чтобы совместно 
отстаивать свои права.

окончание на стр. 11
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елена Бакирова, 25 лет, об-
разование высшее, маркетолог, 
куратор проекта «Молодёжное 
предпринимательство» Муници-
пального некоммерческого Фон-
да поддержки малого предпри-
нимательства города Кемерово 
(МНФПМП).

— Участие в форуме такого 
уровня, как «Селигер» — это 
колоссальный опыт для каждо-
го молодого предпринимателя. 
В первую очередь потому, что 
именно там — в одном месте — 
собраны лучшие деловые топ-
тренеры России и самые яркие 
звёзды отечественного бизнеса. 
Опыт мастеров и подпитка энер-
гией огромного количества самых 
активных людей из числа моло-
дых — вот наибольшая ценность, 
которую можно вынести из такого 
мероприятия как этот форум.

Целью моей поездки было  — 
представить на форуме опыт 
работы нашего фонда в области 
поддержки молодёжного пред-

принимательства и, конечно, уз-
нать о том, что делается другими. 
В общем, это было задачей всех, 
собравшихся там — собрать во-
едино обобщённый опыт, чтобы 
развивать его дальше и переда-
вать другим. Это очень важная 
миссия, поскольку каждый на 
собственном опыте уже прошёл 
путь решения типовых проблем, 
знает, как их решать, предвидит, 
с чем предстоит столкнуться в 
дальнейшем, и потому способен 
вложить в общую копилку алго-
ритмы решения довольно слож-
ных задач.

Надо сказать, что Кемеров-
ская область попала в этом году в 
число 20-ти регионов, участвую-
щих в форуме. И, как оказалось, 
в деле поддержки молодёжного 
предпринимательства мы даже 
не «середнячки», а держим очень 
высокий уровень, по сравнению 
со многими областями или респу-
бликами. Естественно, тому, чего 
уже достигли, мы учили других, 
и, конечно же, многому учились 
сами. Меня лично чрезвычайно 
привлёк опыт Тюмени в обла-
сти организации обмена опытом 
международных стажировок.

Если говорить о собственной 
программе, то я презентовала 
на форуме образовательная про-
грамма нашего фонда «Бизнес-
фреш». Эта программа была от-
мечена на конкурсе молодежных 
социально-значимых проектов 
«Кемеровское молодежное Вече» 
в рамках областного молодёжно-
го форума «Старт-2010» в числе 
победителей этого конкурса и по-
лучила золотую медаль на Куз-
басской международной неделе 

предпринимательства и бизнеса.
«Бизнес-Фреш» — это 70-ча-

совой курс по основам предпри-
нимательства, включающий в себя 
все этапы развития бизнеса: от 
разработки бизнес-идеи, до кон-
кретных деталей — регистрации, 
выбора системы налогообложения, 
организации маркетинга, управле-
ния персоналом и многих других 
вопросов.

Основной целью программы 
является содействие начинающим 
предпринимателям при разработ-
ке бизнес-идеи «с нуля», поэтому 
итогом программы становиться 
полностью готовый бизнес-план, 
необходимый для начала деятель-
ности молодой компании. Эта про-
грамма действует, и уже в марте 
28 студентов стали её участни-
ками. А в июне 12 проектов по-
лучили дипломы финалистов от 
координационного совета по делам 
молодёжи Администрации города 
Кемерово и получили приори-
тетное право на участие во всех 
конкурсах, программах льготно-
го кредитования реализованных 
Фондом.

Я сама имею личный опыт 
ведения собственного бизнеса, 
а в данный момент работаю в 
структурах его поддержки. И 
совершенно уверена в том, что к 
предпринимательству надо под-
водить именно молодых людей. 
Не «пихать», но обязательно 
помогать тем, кто пока ещё не-
достаточно мотивирован, кто не 
имеет опыта. Иначе время будет 
упущено, а с возрастом человеку 
становится всё труднее решиться 
на открытие собственного дела. 
А дел вокруг нас — полно! И я 
прекрасно вижу то, что в городе 
Кемерово все дороги для развития 
предпринимательства открыты. 
Особенно — для молодых. На се-
годняшний день действует целая 
система поддержки молодёжных 
проектов — на базе студенческо-
го бизнес-инкубатора МНФПМП 
Кемерова — для тех, кто уже яв-
ляется руководителем бизнеса, и 
для тех — кто только планирует 
открыть свое дело.

дмитрий старов, магистрант 
второго года обучения физиче-
ского факультета Кемеровского 
государственного универси-
тета,  руководитель проекта 

студенческого интернет-радио 
«STAND UP»

— На форуме «Селигер» мне 
выпала честь быть руководителем 
делегации от Кемеровской обла-
сти  — в составе четырнадцати 
человек. Это стало возможным 
при поддержке Департамента 
молодёжной политики и спорта 
Кемеровской области.

Буду абсолютно честным: лично 
для себя я рассматриваю эту по-
ездку туда, как некий «пробный 
тур». И тут же поясню, почему. 
Дело в том, что в этот раз я не пре-
зентовал собственный проект,  — 
хотя он давно и детально разра-
ботан — а был в роли участника 
команды известного кузбасского 
инноватора Александра Бервено.

Мне не хотелось выставлять 
просто идею, поскольку я плани-
рую на следующий год — там же 
на «Селигере» — показать кон-
кретные результаты этой работы. 
Пока же, я только обращался за 
оценкой перспектив успешности 
своего проекта к экспертам очень 
высокого уровня — вплоть до ру-
ководителя компании Microsoft 
World в России. Скажите, ну где 
ещё вы сможете подойти к челове-
ку такого ранга, да ещё предъявить 
для оценки свою идею!? Только на 
«Селигере»!

Мой проект — инновационный 
и некоммерческий. Что, казалось 
бы, может решить сеть студен-
ческого радио? На самом деле — 
очень многое. Главной задачей 
здесь становится преодоление 
в студенческой среде проблемы 
информирования. И именно тут — 

самым действенным инструмен-
том — может быть только радио, и 
ничто другое! Мы отворачиваемся 
от надоевших всем плазменных 
экранов. Нам некогда (или просто 
не хочется) читать деловые газеты 
или глянцевые журналы. Но вот, 
от радио, которое будет звучать, 
увернуться труднее — оно же 
и впрямь звучит! Я даже такой 
примерно слоган для наших сту-
дентов придумал: «Не переклю-
чайся — всё равно переключиться 
некуда!» Новое радио наше будет 
распространяться вовсе не по 
радиоволнам, а в сети интернета. 
Это — тоже инновация, способ-
ная повысить уровень внимания 
молодёжи.

Но, при этом, студенческое 
радио, ни в коей мере не будет ме-
шать учебному процессу — транс-
ляции с центрального универси-
тетского сервера будут вестись 
только в местах внеаудиторного 
присутствия студентов, а особая 
технология устройства динамиков 
не позволит звуку распростра-
няться за стены этих помещений. 

Проект обязательно предусма-
тривает развитие. Включившись 
в информационно-новостную си-
стему нашего университета, мы 
рассчитываем распространить эту 
систему и далее — сначала на уни-
верситеты и институты Кемерова, 
а потом — на вузы и их филиалы в 
других городах Кузбасса.

Ну, а нашей главной и чрез-
вычайно важной «тактической» 
задачей на сегодня станет инфор-
мационная поддержка в програм-
ме Департамента молодёжной 
политики и спорта Кемеровской 
области «Вовлечение молодёжи в 
предпринимательскую деятель-
ность». Мы будем участвовать в 
её освещении, и это станет опреде-
лённым «пробным шаром» в работе 
нового интернет-радио.

Может быть, я предвосхищаю 
события, но уверен, что с этой 
задачей, как со многими последу-
ющими, мы справимся. И на буду-
щий год представим на «Селиге-
ре-2012» презентацию серьёзного 
и работающего проекта в масштабе 
целого региона. Знаю, что ничего 
подобного в стране пока нет, и хочу, 
чтобы первым в этом деле стал наш 
Кузбасс!

Подготовил 
Сергей Волков

сЕЛиГЕр: ТЕрриТориЯ 
АкТиВНЫх и успЕшНЫх

Этим летом Тверская область привычно, уже в седьмой 
раз принимала в гости на берегу знаменитого озера Селигер 

участников одноимённого Всероссийского Молодежного 
образовательного форума. Форум год от года растёт — если в 

2005-м здесь побывало около трёх тысяч молодых людей, то 
в этот раз сюда приехало более двадцати тысяч. Делегация 

от Кемеровской области также побывала на «Селигере» в 
июле, приняв участие в частности в сменах «Инновационное и 

техническое творчество» и «Предпринимательство».
Организатором поездки выступил Департамент 

молодёжной политики и спорта Кемеровской области в 
рамках реализации программы «Вовлечение молодёжи в 
предпринимательскую деятельность». Мы попросили 

участников форума рассказать о своей 
работе на «Селигере».

ТАкси 
зАкАжЕМ?

опять берёт пассажирские пере-
возки под свой особый контроль. 
Правда, лицензий, как таковых, 
выдаваться не будет. Но будут 
своеобразные разрешения на 
право оказывать такие услуги. 
Кто конкретно эти разрешения 
будет выдать и чем руководство-
ваться при их выдаче (или отка-
зе), пока толком не понятно. Из-
вестно лишь то, что эти полномо-
чия будут иметь органы каждого 
субъекта федерации, но никак не 
муниципальные органы. На уров-
не слухов говорится и возможном 
квотировании количества пере-
возчиков в каждом регионе, то 
есть —  не более определённого 
количества.

Как ни странно, но такие нормы 
получили если не единодушное 
одобрение, то вполне спокойное со-
гласие перевозчиков. Эта позиция 
объясняется тем, что большинство 
из них, как представители легаль-
ного бизнеса, готовы к нормальной 
и здоровой конкуренции, но не-
примиримы к деятельности не-
легальных «бомбил». Некоторые 
из собравшихся даже требовали, 
чтобы закон предоставил им —  
официальным и «разрешённым» 
таксистам —  специальные права 
по борьбе с нелегалами. «Экстре-
мистов» успокоили предложени-
ем —  оно прозвучало от первого 
вице-президента КТПП Марины 
Шавгулидзе —  создать обще-
ственное объединение таксистов 
(в форме гильдии при КТПП или 
некоммерческого партнёрства с 
перспективой создания СРО).

Гораздо большей критике под-
верглись нормы закона, предпи-
сывающие окраску автомобилей в 
единый цвет, запрет на «правый» 
руль и обязательную регистра-
цию таксистов в качестве инди-
видуальных предпринимателей. 
И, конечно же, самое большое 
негодование было связано с тре-
бованием использовать в каче-
стве такси только собственные 
(не арендованные) автомобили не 
старше пяти лет. И доводы так-
систов по этому поводу абсолют-
но понятны. Новый автомобиль 
с «левым» рулём, оснащённый 
подушками безопасности  —  это 
иномарка стоимостью около 700 
тысяч рублей. В условиях наше-
го региона, а особенно его малых 
городов, частным перевозчикам 
такие автомобили просто недо-
ступны. Кроме того, они просто не 
окупят себя. Действие подобных 
норм в провинции, как говорят 
представители таксомоторных 
компаний, равнозначно полному 
искоренению такой сферы пере-
возок как такси, а «московский по-
черк» авторов закона в очередной 
раз подтверждает соображение о 
том, столичные законы пишутся 
с ориентацией исключительно на 
саму столицу.

предЛожения с 
оБязатеЛьстВом
В результате продолжитель-

ных встреч и споров их участники 

выработали целый ряд предложе-
ний и поправок к новому закону о 
такси. Они были сгруппированы в 
два основных блока.

Первый относится к «имид-
жевым» нормам. Предложено 
оставить возможность выбора 
предприятию, оказывающему 
услуги по перевозке пассажиров 
и багажа, самостоятельно опре-
делить цветовую гамму своих 
транспортных средств. Аргу-
ментация такова: в настоящее 
время ни одно отечественное 
автопредприятие не выпускает 
автомобили, специально пред-
назначенные для услуг такси. 
Создание собственного авто-
парка, перекрашивание машин, 
установка таксометра и кассо-
вого аппарата влекут за собой 
значительные расходы. В данной 
ситуации, с целью уменьшения 
затрат, возможно использование 
автомобилей с «родным» цветом. 
Но при этом с обязательной уста-
новкой опознавательного фона-
ря, нанесением общепринятой 
цветографической схемы, и до-
бавочно — логотипа предприятия 
и номеров телефонов такси.

Данное предложение имеет 
рациональное зерно в следующем: 
так как горожане смогут опреде-
лять фирму такси по её цвету, то 
каждая из них будет стремиться к 
более качественному обслужива-
нию, соблюдению правил дорож-
ного движения, чтобы поддержи-
вать свой имидж. Таким образом, 
повысится не только культура 
поведения на дороге, но и появятся 
дополнительные возможности для 
сотрудников правоохранительных 
органов по быстрому поиску право-
нарушителей.

Второй блок затрагивает эко-
номические интересы владельцев 
такси.

Предлагается не устанавли-
вать ограничения по сроку экс-
плуатации транспортного сред-
ства для оказания услуг легкового 
такси. Техническое состояние 
автомобиля далеко не всегда свя-
зано со сроком её эксплуатации. 
При грамотном подходе и должном 
сервисном обслуживании машина 
может использоваться для пере-
возок пассажиров гораздо более 
пяти лет. Федеральным законом 
№69-ФЗ от 21.04.2011 г. на руко-
водителей фирм такси возложены 
обязательства по обеспечению 
технического обслуживания и 
ремонта машин, по контролю за 
их техническим состоянием. С 1 
января 2012 года вводится адми-
нистративная ответственность за 
несоблюдение данных правил для 
предпринимателей и руководите-
лей фирм такси. Эти нормы вполне 
способны обеспечить качествен-
ное техническое состояние авто-
мобилей, а владельцы кузбасских 
предприятий такси высказали 
даже готовность предъявлять 
свои транспортные средства для 
техосмотра дважды в год.

Областной закон о такси про-
должают осуждать до конца года. 

Сергей Волков

окончание. начало на стр. 9

Пресс-служба АКО также на-
поминает, что сам губернатор 
неоднократно перечислял детям, 
нуждающимся в помощи, сред-
ства, вырученные на благотвори-
тельных аукционах. Так, в марте 
нынешнего года на одном из таких 
аукционов. за коллекцию драго-
ценного оружия выручили 5 млн 
рублей. 

Празднества по случаю Дня 
шахтёра всегда напоминали мне 
басню Ивана Крылова про Стре-
козу и Муравья: весь год трудолю-
бивые муравьи трудятся в земных 
недрах, а в конце лета вдруг вы-
брасывают заработанное тяжким 
трудом на ослепительных верти-
хвосток. Трудно, конечно, ожидать, 
что угольные компании вдруг от-
кажутся от застарелой традиции 
и обойдутся в День шахтёра само-
деятельностью, но, надо полагать, 
стрекозы нынче будут помельче, 
а фейерверки — не столь оглуши-
тельными.

В Федерации профсоюзных 
организаций Кузбасса также про-
шёл благотворительный аукцион, и 
тоже в пользу обездоленных детей, 
которым таким образом решили 
помочь собраться в школу. Правда, 
результаты оказались куда более 
скромными. Среди лотов фигу-
рировали пионерские значки, 
шахтерский светильник, древний 
видеомагнитофон и браслет времен 
Второй мировой войны, принад-
лежавший немецкому офицеру. 
Сама федерация на такое дело 
не пожалела даже собственного 
флага, который ушёл с молотка 
за 510 рублей. «А самым престиж-
ным оказался пионерский барабан 
1959 года выпуска. Его приобрела 
бывшая отрядная барабанщица за 
1000 рублей», — бодро сообщает 
та же пресс-служба. И добавляет, 
что организаторы намереваются 
повторить аукцион накануне дня 
рождения комсомола, в конце ок-
тября. 

Всё это напоминает уже не ба-
сенный, а песенный сюжет. Точнее, 
куплетец из Ильфа и Петрова: «В 
учрежденье шум и тарарам, всё 
давно смешалось там. Машинист-
ке Лизочке Каплан подарили ба-
рабан». Стоит обратить внимание 
также на популярность советской 
символики и атрибутики: ещё не-
много, и мы начнём воспринимать 

Советский Союз как затонувшую 
Атлантиду, со всей вытекающей 
отсюда мифологией. А кроме того, 
в этом сюжете можно разглядеть 
ситуацию, обратную сказке о Бу-
ратино. Там деревянный человечек 
продал азбуку, чтобы попасть на 
балаганное представление. Здесь 
устроили представление, чтобы 
купить детям по азбуке… Нет, мы 
не рождены, чтобы сказку сделать 
былью, как пелось в советской пес-
не. Мы сказку вывернем наизнан-
ку, но шоу должно продолжаться, 
как пел совсем другой герой.

Следующее сообщение новост-
ной ленты также напоминает о 
героических временах. «В Куз-
бассе задержали банду, терро-
ризировавшую наркоторговцев… 
Рассматривается уголовное дело 
в отношении пяти членов преступ-
ной группировки, полгода угро-
жавших местным наркоторговцам 
и выбивавших из них деньги. Как 
сообщили в следственном управ-
лении, им инкриминируется вы-
могательство, сбыт и хранение 
огнестрельного оружия, похище-
ние документов, насильственное 
принуждение к даче или отказу 
от показаний... Банда вымогателей, 
по версии следствия, действовала 
с октября 2009 по март 2010 года. 
Под стражей находятся четверо 
обвиняемых, по делу проходит 
двенадцать потерпевших». Будут 
ли привлечены к ответственности 
потерпевшие сбытчики наркоти-
ков, не сообщается.

Вообще-то, если считать нарко-
тики абсолютным злом, то борцы с 
наркоторговцами — это даже не 
Робин Гуды, это гораздо круче. 
Вроде бы правоохранители долж-
ны такую борьбу, наоборот, при-
ветствовать, хотя бы негласно. С 
другой стороны, приятно, конечно, 
что следователи и тут держатся 
буквы закона. Однако невольно 
вспоминается деятельность ека-
теринбургского фонда «Город без 
наркотиков». Это сейчас его глава 
Евгений Ройзман — телезвезда, а 
деятельность фонда благословля-
ет местный архиепископ. А было 
время, Ройзман и в тюрьме поси-
дел — а всё потому, что тамошние 
правоохранители намеревались 
регулировать оборот наркотиков 
самостоятельно, и никого к этому 
прибыльному делу не подпускать. 

У нас, понятно, нет никаких ос-
нований подозревать в чем-то 
подобном кузбасских следовате-
лей. Но всё равно при подобных 
известиях почему-то охватывает 
тихая грусть, как в лермонтовской 
«Тамани»: «И зачем я смутил покой 
мирных контрабандистов», сиречь 
наркоторговцев, и т. п.

А вот это сообщение меня, на-
против, рассмешило: «Надо ли 
бороться со стереотипами восприя-
тия, как создать и продвинуть еди-
ный бренд Сибири, чтобы помочь 
развитию макрорегиона, обсудили 
участники заседания Кузбасского 
медиаклуба. Мероприятие про-
шло в Кузбасском технопарке… 
Журналисты, блогеры, руководи-
тели PR-агентств, представители 
пресс-служб органов власти и 
предприятий, маркетологи из Ке-
мерова, Новокузнецка, Новосибир-
ска и Красноярска выявляли ос-
новные слагаемые символического 
капитала Сибири. Как показал 
опрос среди членов медиаклуба, 
чаще всего Сибирь ассоциируется с 
образами «медведь», «тайга», «мо-
роз», «снег» и «кедровые орешки», 
«Кузбасс» — с символами «уголь», 
«шахтеры, «губернатор Тулеев». 
Сообщается также, что заседате-
ли решили «выработать не только 
единый брэнд, но и единую стра-
тегию по позиционированию» для 
сибирских регионов. 

Удивительная всё-таки само-
надеянность. Вообще-то мифоло-
гемы, представляющие в народ-
ном сознании целые регионы, да 
ещё такие обширные как Сибирь, 
складываются веками. Навскидку 
можно припомнить устойчивые 
идиомы «сибирское здоровье», «си-
бирская тайга», «сибирский кот», 
«сибирская язва», такие понятия 
как «кержаки» и «чалдоны» — и 
все они, мягко говоря, не вчера по-
явились. Пушкин добавил к этому 
списку строчку «во глубине сибир-
ских руд»; но Пушкин был гений. 
Весь мир знает такой почтенный 
брэнд как Транссиб; советская 
эпоха добавила к нему мрачный 
ГУЛАГ и ещё несколько «великих 
строек». Официальные гербы ре-
гионов и городов вырабатывают 
учёные геральдисты на основе ты-
сячелетней традиции, символика 
которой восходит к алхимической 
образности, уходящей корнями 
в ещё более древние времена. А 
тут безвестные пиарщики, блоге-
ры и маркетологи намереваются 
в одночасье всё пересочинить и 
«перепозиционировать». Даже не 
скажешь «флаг им в руки», потому 
что на флаге все-таки должна быть 
грамотная символика. 

В общем, классиков надо читать. 
Во-первых, оно как-то укореняет 
в действительности: понимаешь, 
что всё на свете происходит не 
впервые. А во-вторых, ни на чем 
не основанная юношеская спесь 
при свете вечности как-то сама 
собой утихает.

Юрий Юдин    

про фЛАГ и 
бАрАбАН

«Губернатор Тулеев предложил собственникам 
и руководителям угольных компаний Кузбасса 

сохранить чувство меры при праздновании Дня 
шахтёра: избежать помпезности и уменьшить 

расходы на звёзд эстрады и салюты. Сэкономленные 
деньги, считает Тулеев, уместнее было бы 

отдать тяжело больным детям, нуждающимся в 
дорогостоящем лечении. Областной департамент 

охраны здоровья населения подготовил список 
300 детей, нуждающихся в высокотехнологичной 

медицинской помощи. Этим детям в адресном порядке 
будут направлены средства, которые пожертвуют 

угольщики».

упрАВЛЕНиЕ фиНАНсАМи — просТЫЕ рЕшЕНиЯ НЕпросТЫх зАдАч
Эксперты ГК «ИНТАЛЕВ» расскажут о принципах построения эффективной финансовой систе-

мы. Бесплатный мастер-класс «Управление финансами — простые решения 
непростых задач» состоится в Кемерове 7 сентября. 

Успешность компании напрямую зависит от эффективного управления финансами. Для обеспечения 
конкурентоспособности на рынке предприятию необходимо иметь комплексную систему финансового 
управления, отражающую  для руководителя полную и оперативную информацию о состоянии бизнеса. 

Участники мастер-класса узнают о самых новых подходах к управлению финансами, о том, как увели-
чить эффективность деятельности компании и обеспечить стабильность, устойчивость и экономическую 
безопасность бизнеса. 

В программе мастер-класса:
— Как сделать так, чтобы компания жила по бюджету: Бюджетирование, ориентированное на результат.
— Почему важно иметь финансовую структуру и кто должен отвечать за финансовый результат.
— Пазл финансового директора: как план сделать фактом?
— Деньги есть, а прибыли нет. Что делать, чтобы было и то, и другое.
— Как построить комплексную автоматизированную систему управления бизнесом.
Ведет мастер-класс Генеральный директор Сибирского офиса ГК «ИНТАЛЕВ» Ма-

рина Гуляева, все вопросы раскрываются на практических примерах и реально рабо-
тающих на российских предприятиях системах. «ИНТАЛЕВ» поделится многолетним 
проектным опытом в области построения эффективной системы управления финансами 
и поможет выработать необходимый рецепт успеха, роста и конкурентоспособности. 

Подробная информация и регистрация: на сайте www.intalev-siberia.ru, по электрон-
ной почте info@intalev-siberia.ru или по телефону (383) 203-53-95.
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круГ чТЕНиЯ

собЫТиЕ

Председатель Совета «НП 
СПК», руководитель Региональ-
ного центра «Кузбасский» СРО 
НП МНОС «Сибирь» — александр 
плебух в своём приветственном 
слове собравшимся отметил, что в 
зале находятся люди сотрудниче-
ство и дружба с которыми продол-
жается ни одно десятилетие. И как 
подтверждение этим словам — на 
празднике прошло чествование и 
награждение юбилейными меда-
лями «40 лет Движению МЖК» 
кузбасских активистов этого, тогда 
ещё всесоюзного движения. Кстати, 
в Кузбассе в этом году отмечается 
его 25-летие. 

Александр Плебух также заме-
тил, что сегодня, чтобы соответство-
вать изменениям, происходящим в 

стране и на строительном рынке, 
чтобы выстоять в конкурентной 
борьбе с крупными строитель-
ными корпорациями, небольшим 
компаниям нужно объединяться. 
Подтверждая этот тезис, Влади-
мир островский, президент СРО 
НП МНОС «Сибирь», объявил о 
совместном решении участников 
СРО Некоммерческого партнёрства 
Межрегиональной некоммерческой 
организацией строителей «Сибирь» 
и Некоммерческого партнёрства 
«Строительные предприятия мало-
го и среднего бизнеса Кузбасса» 
создать Центр стратегического 
развития строительного комплек-
са Кузбасса, который бы выполнял 
функции «управляющей компа-
нии», помогая малому бизнесу не 

прАздНик дЛЯ сТроиТЕЛЕй
10 августа в РЦ «Континент» 
Некоммерческое партнёрство 

«Строительные предприятия малого 
и среднего бизнеса Кузбасса» собрало 

друзей, партнёров, коллег, чтобы 
отметить свой праздник — 

День строителя.

только ориентироваться в рыноч-
ных реалиях, но и получать заказы.

И не смотря на то, что многим 
строительным компаниям, особенно 
представителям малого бизнеса, се-
годня живётся нелегко, такого роды 
объединения помогают не только 
выживать, но и развиваться. Что и 
подтвердили участники праздника. 

Владимир Островский 
поздравляет кузбасских 
строителей с праздником

Александр Плебух вручает наиболее 
активным членам партнёрства почётные 

грамоты

Праздник удался на славу

Это не биография в привычном 
значении слова, а скорее увлека-
тельное исследование известного 
киноведа Виктора Филимонова, 
предпославшего книге подзаголо-
вок «Сны и явь о доме», который, 
как проясняется из содержания, 
стал основой данной  работы 
автора.

Дом для режиссера — воз-
можность спасения на земле от 
неизбежного физического ухода 
человека. Ну а сны, причудливые 
и мистические, яркие и до дрожи 
близкие к реальности сопровожда-
ли Тарковского в течение всей его 
жизни от младенчества до смерти 
из-за страшной болезни и отража-
лись в каждом из фильмов. Эти две 
магистральные темы — главные 
для исследователя.

В книге три части, в каждой из 
которых по три главы, не считая 
«Преддверия» и «Памятника. Эпи-
лога». Есть ли что-то шифрован-
ное за этими цифрами?.. Первая 
часть: детство и взросление до 
создания первой полнометраж-
ной картины «Иваново детство», 
прославившей режиссёра и сфор-
мировавшей гения мирового кино. 
Начало искусства Тарковского — 
хрущёвская оттепель, явившая 
возможность для появления в 
культуре целой когорты молодых 
талантов. Тарковскому удалось 
проскочить с первым фильмом в 
приоткрывшуюся щель, просуще-
ствовавшую короткий временной 
отрезок. 

Обрушившаяся слава оказа-
лась заслуженной: с «Иванова 
детства» имя Андрея Тарковского 
оказалось вписанным золотыми 
буквами в историю мирового ки-
нематографа

Вторая часть работы Фили-
монова о создании трёх прослав-
ленных кинофильмов: «Андрей 
Рублев», «Солярис», «Зеркало».

Третья — «Сталкер», «Носталь-
гия», «Жертвоприношение».

Семь фильмов, семь шедевров! 
Существует, на мой взгляд, миф, 
будто Тарковский вызвал дух Па-
стернака и спросил, о количестве 
фильмов, которые удастся снять. 
Дух поэта назвал за спиритиче-
ским столом цифру «семь». На ре-
плику вопрошавшего, что, дескать, 
так мало, дух гения литературы 
ответствовал: «Зато каких!»

Как и всех великих мифология 
сопровождала Андрея Тарковского 
при жизни, после смерти — пыш-
но цвела. 

Хорошо помню мальчишеские 
впечатления  от «Иванова дет-
ства» в сельском киноклубе, куда 
зрителей, изнывавших от жары 
и пота, набилось под завязку. Ко-
нечно, многого пацанва не смогла 
понять, что-то после разъяснили 
учителя в школе, имя же создате-
ля уже тогда врезалось в память, 
несмотря на то, что для детского 
возраста авторы и фильмов, и 
читаемых  книг всегда уходили за 
периферию внимания. 

Уже во взрослом состоянии 
был малый зал знаменитого кеме-
ровского кинотеатра «Москва» — 
просмотр «Зеркала» Тарковского. 
Зальчик работал для интересую-
щихся только в вечернее время, 
билеты приходилось добывать за-
годя, свободных мест не было. Но к 
концу сеанса осталось из человек 
70-ти всего-то пяток зрителей, у 
двух — на глазах слезы, осталь-
ные досидели, потому что «надо 
было до конца досмотреть». Как 
рассказывали, примерно с такими 
же результатами заканчивалась 
каждая демонстрация. Не было 
понимания самым массовым со-
ветским кинозрителем сложного 
языка режиссера Тарковского. 
Какая-то часть восхищалась, но, 
несмотря на насаждение куль-

та режиссера близкими к нему 
людьми, его гениальность массой 
не осознавалась. Зритель должен 
был созреть до понимания режис-
серских тайн и мыслей гения. 

А вот в «Рублеве» — прозрач-
нейшем из фильмов — пугала, по 
словам автора книги, «непреодо-
лимая катастрофичность челове-
ческого бытия, его балансирование 
на тонкой грани между жизнью и 
смертью». Всё, сделанное масте-
ром, было без учета и намека на  
преобладающую на данный момент 
идеологию. У Тарковского в кадре, 
не только в «Рублеве», а и в осталь-
ных фильмах, под спудом благопо-
лучия шевелится хаос страшный и 
непреодолимый: бодрящейся со-
ветской системе подобное, конечно, 
представлялось враждебным. Но 
ведь ещё и главный герой, ико-
нописец-гений Рублев — святой. 
По Тарковскому, художник есть 
единственный носитель света, вос-
приемник божественного начала. 
Но при этом творец красоты одинок 
и почти раздавлен этой своей мис-
сией. Как и сам режиссер.

В предпоследнем фильме «Но-
стальгия», снимаемом уже вне 
Отечества, режиссер приходит к 
выводу о мессианской роли ху-
дожника. Тарковский выносил 

гамлетовскую мысль («вправить 
суставы вывихнутого века») и 
реализовал её наглядно в изобра-
жении на кинопленке, исправляя 
несовершенную реальную жизнь 
с помощью своего искусства. 

Титан искусства прошел че-
рез искус и пытку одиночеством, 
оставленностью, подготовил не-
уклонный путь к своей личной 
Голгофе и пережил личный Апо-
калипсис, проторил личную до-
рогу между грехом и святостью к 
бессмертию. 

Его искусство превратилось для 
него в самую настоящую религию, 
что, в свой черед, привело созда-
теля к вере в Бога и, в какой-то 
степени, к мыслям о вине человека 
и народа в своем несовершенстве, 
ибо катастрофа, в конце концов, 
гнездится в человеке и обществе. 
А в этом тоже была опасность 
для властей предержащих. Вот 
поэтому-то и свирепствовала цен-
зура — так позднее назовут то, 
что вязло патокой на творчестве 
гения, тормозя, разрушая нервную 
систему, да и приближая физиче-
ский конец.

Т а р к о в с к и й  м н о г о  и  п о -
настоящему думает, читает, чер-
пает у философов, у того же До-
стоевского, формулирует для 
себя «…нравственное содержание 
божественного начала, воплощен-
ного в любви».

Уже сказано, что автор книги 
конкретизирует понятие дома, как 
основополагающее в жизнеопи-
сании  Андрея Тарковского. Этот 
дом, в первую очередь, духовный, 
но и место физического обитания. 
С духовным, в конце концов, бо-
лее, менее ясно: всё оканчивается 
исчезновением тела из мира сего, 
а дух остается, соединяясь с бо-
жественным. Однако для такого 
свершения нужна ещё и личная 
искупающая жертва. В последнем 
фильме «Жертвоприношение» ре-
жиссер высказался довольно мрач-
но в том смысле, что человек рож-
дается для несчастья, именно тебе, 
конкретному homo sapiens, часто 
недоступен смысл подступающего 

твоего небытия. Тем самым круг 
замыкается; диалог (а фильмы — 
это дневник, как инструмент такого 
диалога) с небытием возможен, 
ответ  в жажде спасения находим, 
духовное спасение существует.

Однако физического спасения 
нет! И реальный дом для русского 
недостижим, он — иллюзия, к ко-
торой, со всем пылом, стремишься, 
но воссоединения с домом не до-
стичь. Это как приговор советскому 
времени: ведь именно в это время 
творят сокурсники Тарковского 
Василий Шукшин и Андрей Ми-
халков-Кончаловский, которые 
приходят собственными путями 
точно к такому же выводу в своих 
фильмах. 

Тем не менее, автор «Андрея 
Тарковского», хотел ли он или нет, 
все-таки показал на примере свое-
го главного героя и его соратников: 
быть русским и не чувствовать 
махины-ответственности за по-
стижение смысла бытия невоз-
можно. И от этой непосильности 
чувства ответственности за всё не 
освободиться русскому человеку 
никогда.

Виктор Филиппов своей книгой 
блестяще доказал — талантами 
русская земля никогда не была 
бедна. Но, чтобы стать гением, 
возвысившись над талантами, 
каковым стал Андрей Тарков-
ский, необходимо приподняться 
над обыденностью в осмыслении 
истоков бытия, понять и отраз-
ить в своем искусстве суть наци-
онального, корень нации, найти 
путь к Надмирному, преодолеть 
страхи физического небытия. И, 
конечно, все эти поиски должны 
быть интересны многим, должны 
жечь и мучить души, приводя к 
катарсису.

И это ещё, наверное, не всё, что 
должен сделать гений с помощью 
своего творчества в бренном мире. 

… Андрей Тарковский умер 29 
декабря 1986 года. Похоронен под 
Парижем на русском православ-
ном кладбище Сент-Женевьев-
де- Буа. 

Валерий Плющев            

сТрАсТи по АНдрЕю
Не только любителям кино стоит 

вчитаться в книгу «Андрей Тарковский», 
вышедшую в молодогвардейской 

серии ЖЗЛ.


